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Enérgico fue el pronuncia-
miento del gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, en medio 
de la visita del Canciller Luis Gil-
berto Murillo en Paraguachón, 
zona fronteriza de Colombia con 
Venezuela.

El Gobernador fue enfático 
en la actual situación crítica 
de llegada de migrantes a esta 
zona de La Guajira, generando 
un desequilibrio social.

“Hoy en Paraguachón, junto 
al canciller Luis Gilberto Murillo, 
uno de los puntos sobre los que 
hice hincapié fue que La Guajira 
enfrenta un desafío tremendo 

con la llegada de 300,000 mi-
grantes, lo que bien podría equi-
valer a la creación de un nuevo 
municipio en nuestro territorio, 
situación que está poniendo 
una presión insostenible sobre 
nuestros servicios de salud y 
educación, que ya se encuen-
tran al límite, por lo cual nece-
sitamos mejorar nuestras capa-
cidades”, advirtió el mandatario 
de los guajiros.

De igual manera, dijo Aguilar 
que “por otro lado, manifesté mi 
preocupación porque algunos lí-
deres nacionales mencionan en 
sus discursos el hecho de enviar 

más migrantes a La Guajira, lo 
cual no es una solución viable ni 
justa para nuestro territorio”. 

Finalizó diciendo el gober-
nante que “es una crisis que 
requiere una acción coordinada 
y urgente por parte de todos los 
entes de gobierno involucra-
dos”.

El Canciller Luis Gilberto 
Murillo escuchó las inquietudes 
del gobernador, pero hasta el 
momento se conoció si desde 
el gobierno nacional estarían in-
terviniendo esta zona fronteriza 
con operativos por parte de Mi-
gración Colombia.

Se adelantó este miércoles 
26 de junio una mesa de Asis-
tencia Técnica para el fortale-
cimiento de las Comisarías de 
Familia en La Guajira.

El encuentro fue liderado por 
el Secretario de Gobierno depar-
tamental, Misael Velásquez Gra-
nadillo, en la gobernación de La 
Guajira.

“Desde la administración 
departamental, avanzamos en 

Asistencia Técnica para el for-
talecimiento de las Comisarías 
de Familia de La Guajira, en una 
jornada liderada por la secreta-
ría de Gobierno, en cabeza de 
Misael Velásquez y el Ministerio 
de Justicia y Derecho”, dijo el 
gobierno que lidera Jairo Aguilar.

De igual manera, reveló la 
gobernación de La Guajira que 
“desde allí proporcionamos he-
rramientas y conocimientos que 

permitirán a nuestras entidades 
territoriales, comisarías y acto-
res relacionados, enfrentar con 
mayor eficacia los desafíos que 
relacionados con su misionali-
dad”.

Cabe indicar que este tipo 
de jornadas son direccionadas 
por el mandatario de los guaji-
ros, Jairo Aguilar, para atender a 
todos los sectores del territorio, 
en este caso para la atención de 
personas desde las Comisarías 
de Familia.

El gobernador Jairo Aguilar 
se reunió con los manifestantes 
para escuchar su problemática y 
así exigir a la empresa Air-e que 

se consoliden soluciones efecti-
vas para los municipios de Uri-
bia y Manaure.

El gobierno departamental 

informó también que este en-
cuentro se dio con el propósito 
de trabajar en la búsqueda de 

soluciones para las poblaciones 
de Uribia y Manaure. 

“Manifiestan desde hace 

tres días en la entrada del muni-
cipio de Uribia por las constan-
tes fallas en el servicio eléctri-
co”, afirmó la gobernación de La 
Guajira.

Entre las peticiones de los 
manifestantes están: el arreglo 
del regulador que suministra la 
energía a los municipios para 
que no se presenten las cons-
tantes fluctuaciones.

De igual manera que se ade-
lanten, esas de trabajo con la 
CREG el día 3 de julio, para so-
licitar abastecimiento de la línea 
de Cerrejón y construir una nue-
va subestación.

Finalmente, la asistencia de 
la empresa Air-e a la mesa con 
la Superintendencia de Servi-
cios Públicos el 12 de julio.

Lo advirtió este martes en la visita del Canciller Luis Gilberto Murillo

Promovido por la gobernación de La Guajira

Residentes de ambas poblaciones solicitan abastecimiento de la línea de Cerrejón

“La Guajira enfrenta un desafío tremendo con la llegada 
de 300,000 migrantes”, enérgico pronunciamiento del 
gobernador Jairo Aguilar

Adelantaron mesa de Asistencia Técnica para el fortalecimiento 
de las Comisarías de Familia en el departamento

Gobernador Jairo Aguilar respaldó a manifestantes de Uribia 
y Manaure por problemática del servicio de energía

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

Misael Velásquez Granadillo, Secretario de Gobierno departamental.
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Con la presencia de más de 
2.500 autoridades indígenas 
wayuu, se llevó a cabo en la co-
munidad La Paz de Maicao, el 
IV Encuentro de autoridades an-
cestrales y tradicionales para el 
fortalecimiento de la unidad y la 
salud del pueblo Wayúu. El even-
to contó con la participación de 
altos funcionarios del Gobierno 
Nacional, gestión que fue lidera-
da por la senadora guajira, Mar-
tha Peralta Epieyú.

En dicho espacio participa-
ron el ministro de Salud, Guiller-
mo Jaramillo; el viceministro de 

Salud, Jaime Urrego, el director 
del Instituto Nacional de Salud, 
Giovanny Rubiano García; el 
superintendente de Salud, Luis 
Carlos Leal; y un delegado de la 
Adress. Asimismo, estuvieron el 
gobernador de La Guajira Jairo 
Aguilar, y los alcaldes de Maicao 
y Albania, Miguel Felipe Aragón y 
Nera Robles Bonivento.

En este cuarto encuentro de-
legados de la mesa de concer-
tación, comisionados de salud, 
palabreros y autoridades an-
cestrales y tradicionales no solo 
dialogaron con los funcionarios 

del Gobierno Nacional, sino que 
presentaron el IV mandato del 
pueblo Wayúu que contiene los 
requerimientos en cuanto al sis-
tema propio de salud.

En ese sentido, la senadora 
Martha Peralta hizo una radio-
grafía de toda la situación que 
viven las comunidades indíge-
nas en La Guajira para acceder 
a la atención a la salud: "por eso 
vamos a presentar una nueva 
Reforma a la Salud y lo haremos 
como lo estamos haciendo aquí, 
consensuando y concertando 
con la gente y sin el riesgo de 
que las IPS desaparezcan".

En medio de su intervención, 
la senadora mencionó que de 
las IPS del país, en el departa-
mento de La Guajira se encuen-
tran el 47%, por tanto enfatizó 
que: "es de suma importancia 
poder llegar a las comunidades 
para comprender la realidad del 
pueblo y formular políticas pú-
blicas que realmente atiendan a 
las necesidades de cada una de 
las comunidades".

De igual manera, Peralta 
Epieyú resaltó la importancia de 
la inclusión de personal profe-
sional médico de origen wayúu, 
que conozca las tradiciones, 
costumbres, y cultura propia del 
territorio indígena. Además, pro-
puso un próximo encuentro con 
el Ministerio de Educación para 

lograr una articulación interins-
titucional que también permita 
fortalecer el sistema educativo 
de La Guajira para las profesio-
nes relacionadas con la presta-
ción del servicio de salud.

Por su parte el Superinten-
dente de Salud Luis Carlos Leal 
reafirmó su compromiso con la 
transformación del sistema al 
interior de la Superintendencia: 
"con esto buscamos que los pro-
cesos se vuelvan mucho más 
inclusivos. La salud no es igual 
para las poblaciones indígenas 
del cauca que para los pueblos 
wayuu y se debe respetar la cos-
movisión de cada comunidad 
indígena wayuu".

Por su parte, el director del 
Instituto Nacional de Salud Jo-
vanny Rubiano, anunció que el 
INS desconcentrará sus fun-
ciones para traer personal a La 
Guajira con el objetivo de ga-
rantizar que personal indigena 
wayuu conocedor de la cultura 
y el territorio cumpla un papel 
articulador entre las 5 direccio-
nes del INS, el Departamento 
de La Guajira y las diferentes al-
caldías: "el INS dispondrá a los 
que serán los vigías de la salud 
quienes vivirán en las ranche-
rías e informarán en tiempo real 
lo que pase en las rancherías en 
materia de salud. Serán más de 
1.100 vigías", indicó.

A su tiempo, los funcionarios 
de MinSalud aclararon que es 
totalmente falso que se tenga la 
intencion de acabar con las IPS 
y mencionó su compromiso para 
conseguir un aumento de la UPC 
hasta el 12%. Asimismo, reafir-
maron su compromiso de cons-
truir un sistema de salud inclusi-
vo y que se ponga a disposición 
de las comunidades Wayúu.

El ministro Jaramillo preci-
só que el Sistema Integral de 
Salud Publica o SISPI debe ser 
un sistema público. Agregó que: 
"no esperaremos una Reforma a 
la Salud, sino que durante todo 
el mes de julio y en cabeza del 
viceministro Jaime Urrego traba-
jaremos junto con la comunidad 
para presentar una propuesta al 
presidente Gustavo Petro con el 
objetivo de que el Sistema Inte-
gral se Salud Publica o SISPI se 
conciba como una gestora de 
vida pública". 

Finalmente, la senadora 
Peralta Epieyú, quien propició 
este IV Encuentro, agradeció la 
participación de los altos funcio-
narios, quienes escucharon de 
primera mano a las comunida-
des indígenas wayúu y autorida-
des ancestrales, y atendieron su 
principal requerimiento durante 
la asamblea: darle respuesta a 
los tres primeros mandatos en-
viados al Gobierno Nacional.

La congresista guajira gestionó la presencia de altos funcionarios del Gobierno Nacional

Senadora Martha Peralta lideró con éxito el IV Encuentro 
de Autoridades Ancestrales y Tradicionales wayuu

IV Encuentro de autoridades ancestrales y tradicionales para el fortalecimiento de la unidad y la salud del pueblo Wayuu en la ranchería La Paz en Maicao, La Guajira.
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"La demolición o no 
demolición del antiguo 
puente sobre el Riito 
depende de los
respectivos estudios 
de ingeniería"

La elección del alcalde
del municipio de Fonseca,
Micher Pérez Fuentes,
desde que fue demandada
ante el Tribunal Contencioso
Administrativo de La Guajira, 
entró en el área del suspenso

Nela Robles, por 
aquí; Nela Robles, 
por allá; Nela Robles, 
por todas partes

Soplan vientos de
recuperación de varios 
centros de salud en la 
zona rural del Distrito 
de Riohacha

A raíz de que son cuatro demandas de nulidad y todas ad-
mitidas por el Tribunal, por presuntas irregularidades que 
se pudieron haber presentado en el marco de las eleccio-
nes realizadas en Fonseca en el mes de diciembre del año 
anterior.
Una de estas demandas que podría preocupar al alcalde Mi-
cher Pérez Fuentes, es la que presentó el reconocido aboga-
do riohachero residente en Bogotá, José Manuel Abuchai-
be Escolar, con el argumento jurídico de que la comisión 
escrutadora, los funcionarios de la Registraduría Nacional 
del Estado Civil y la gobernadora designada del momento, 
Diala Wilches, en su momento, no tenían competencia para 
anular las elecciones que se realizaron el 29 de octubre de 
2023; como tampoco tenían competencia para convocar 
elecciones en el mes de diciembre del mismo año.
Se resalta que la competencia para anular la elección del 29 
de octubre de 2023, solo la tiene la Jurisdicción Contencio-
sa Administrativa en Colombia. 
Y por lógica para poder expedir un decreto de convocatoria 
a una nueva elección; la elección realizada el 29 de octubre 
del año anterior, debió haber sido anulada por la misma 
Jurisdicción Contenciosa Administrativa en Colombia.
De todas maneras, la última palabra la tendrá el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guajira, en primera ins-
tancia.
Y la Sección Quinta del Consejo de Estado, en segunda ins-
tancia.
¡Habrá que esperar!

Es lo que se podría decir porque se en-
cuentra "caliente" la decisión que en los 
próximos días podía tomar el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guajira, 
con relación a la demanda de nulidad de la 
elección de Nela Robles Bonivento, como 
alcaldesa del municipio de Albania.
De un momento a otro se podría producir 
el fallo de primera instancia.
Este proceso se encuentra en suspenso 
ante los habitantes de Albania, si se tiene 
en cuenta que al abogado "Jotica" Vives 
quien defiende a la alcaldesa de Albania, 
Nela Robles Bonivento, el Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira, me-
diante auto le negó unas pruebas en busca 
de beneficios jurídicos. Este auto fue ape-
lado y luego confirmado por la Sección 
Quinta del Consejo de Estado. 
Todo esto indica a las claras que este pro-
ceso se encuentra en estado de"ACELERA-
CIÓN" y dentro de pocos días podría haber 
providencia de primera instancia. Y cual-
quier resultado que dictamine este fallo le 
procederá el recurso de apelación ante la 
Sección Quinta del Consejo de Estado.
¡Habrá que esperar!

Lo aseguró el secretario de Obras Públi-
cas del Distrito de Riohacha, Jaime Bru-
ges Moreno.
Esta apreciación cobra relevancia a raíz 
de que algunos sectores de las comuni-
dades de esta ciudad capital, son parti-
darios de que esté antiguo puente como 
un mirador turístico previas las inversio-
nes que se necesitan para tal fin.
Es más, hace menos de un mes algunos 
parroquianos con perfil "político" blo-
quearon el nuevo puente de El Riito. Y 
de manera jocosa en una de sus peticio-
nes para poder desbloquear el puente 
pidieron  a través de un documento que 
no sea demolido el viejo puente de El 
Riito construido hace casi 50 años por 
el ingeniero riohachero, Moisés Balles-
teros Mederos.
Lo cierto es que según el secretario de 
Obras Públicas del Distrito de Riohacha, 
Jaime Bruges Moreno, la demolición o 
no del viejo puente de El Riito, se en-
cuentra entre el Tibiri Tabara.
¡Habrá que esperar!

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo Choles, arrancó 
con la puesta en marcha de los 
diálogos sociales con diferentes 
sectores de la población, una 
apuesta para construir ciudad 
más cerca de la gente, que trace 
una hoja de ruta para la viabili-
dad y cumplimiento del Plan de 
Desarrollo 2024 - 2027. 

Esta es una iniciativa del 
mandatario y su equipo de go-
bierno para apalancar las ini-
ciativas de la administración 
distrital. Durante este espacio, 
el alcalde también presentó la 
estrategia bandera de su gobier-

no denominada ‘Cuadrantes de 
Ciudad’. 

Una campaña inclusiva y di-
námica que contempla diferen-
tes áreas de intervención como 
la recuperación del espacio pú-
blico, mejoramiento de la malla 
vial, zonas seguras e ilumina-
das, movilidad, limpieza, urba-
nismo, embellecimiento, cultu-
ra, turismo y deporte.

“Estamos convencidos de 
que este plan de desarrollo y el 
crecimiento de la ciudad lo va-
mos a lograr con la gente. Por 
eso este gobierno continuará 
escuchando y accionando des-
de el sentir y las necesidades 
de un pueblo que nos motiva a 
cumplirle a una población que 
merece más que buenas gestio-
nes”, manifestó el mandatario.

Este primer acercamiento se 
dio con los medios de comuni-
cación de la ciudad, como una 
visión estratégica del gobierno 
por escuchar a quienes de ma-
nera permanente reciben las 
preocupaciones de la gente en 
las comunas, barrios y corregi-
mientos. Un espacio de retroa-
limentación y construcción co-
lectiva en materia de servicios 
públicos, ejecución de obras, se-
guridad y proyección económica 
de Riohacha. 

La agenda de estos diálo-
gos continuará de manera per-
manente, con la participación 
de diferentes personalidades y 
miembros activos de la comuni-
dad, entre ellos: ambientalistas, 
constructores, defensores hu-
manitarios, académicos, comer-
ciantes y otros.

“Por eso este gobierno continuará escuchando y accionando desde el sentir y las nece-
sidades de un pueblo”: mandatario de los riohacheros

Iniciaron los diálogos sociales del alcalde Genaro 
Redondo para construir ciudad junto a la gente

El alcalde Genaro Redondo Choles inicia los diálogos sociales con la comunidad de Riohacha, buscando construir una ciudad más cercana y escuchando las 
necesidades de su gente para un desarrollo inclusivo y dinámico.

Entre estos centros se encuentran los de 
Camarones, Mantitas, Cotoprix y Mongui.
Esta información se desprende del mismo 
alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles, ante los diferentes me-
dios de comunicación social de esta sec-
ción del país.
Hay que recordar que los centros de salud 
mencionados con anterioridad se encuen-
tran abandonados desde el punto de vista 
médico y de la infraestructura física. Ante 
la mirada indolente de varios administra-
ciones anteriores y por espacio de casi 20 
años.
Es más, el centro de salud del corregimien-
to de Camarones da lástima para el pueblo 
camaronero y para poderlo recuperar ha-
bría que demolerlo en su totalidad y cons-
truir uno nuevo.
¡Dios salve a Camarones!
Pero afortunadamente el alcalde Genaro 
Redondo Choles, anunció que será recu-
perado en su gobierno. Tal como lo está 
señalado en el Plan de Desarrollo - 2024 
- 2027.
¡Habrá que esperar!
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El ministro de Relaciones 
Exteriores, Luis Gilberto Murillo, 
estuvo en el corredor fronterizo 
de Paraguachón, acompañado 
por una delegación del Gobierno 
Nacional y la Agencia de la ONU 
para los Refugiados (Acnur). 

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón González, acom-
pañado de su gabinete, recibió 
a la delegación nacional y mani-
festó al Canciller que uno de los 
propósitos de la Administración 
Municipal es dignificar la fronte-
ra. 

“Queremos darle la relevan-
cia que tiene a este corredor 
fronterizo y en lo posible em-
bellecerlo y para ello tenemos 
unos proyectos enfocados en 
ese sentido y pese a las limi-

taciones económicas que te-
nemos, esperamos que dichos 
proyectos brinden el impacto 
que se requiere. Es importante 
hablar de necesidades insatis-
fechas en este sector, pero es-
tamos buscando las soluciones 
definitivas al tema del agua, es-
tamos en esa tarea”, dijo Aragón 
González.

El mandatario local señaló 
que no puede mentir en asegu-
rar tener todo cubierto, pero con 
la asesoría y acompañamiento 
de la oficina de Desarrollo e In-
tegración Fronteriza de la Canci-
llería, han venido trabajando de 
manera articulada, también hizo 
énfasis en la socialización de la 
Ley de Frontera.

“Cuando hablamos de ese 

dinamismo, le apostamos a ge-
nerar progreso y desarrollo en 
todo el sector. Si nosotros logra-
mos eso, las condiciones para 
quienes habitan esta frontera 
van a cambiar de manera posi-
tiva”, advirtió.

Ante la propuesta del canci-
ller de que la próxima reunión 
de la Comisión de Vecindad e In-
tegración se realice en Maicao, 
el alcalde Miguel Felipe Aragón 
afirmó que será una ventana de 
oportunidades, solicitó que se 
haga lo pertinente para que sea 
una realidad por Maicao y por La 
Guajira.

“Es necesario crear otros 
escenarios y al dignificar este 
corredor fronterizo, cuando el 

ciudadano venezolano ingrese a 
nuestro territorio, sepa que está 
entrando a una frontera viva, la 
más grande del departamento. 
Falta mucho por hacer, pero va-
mos por buen camino”, aseguró 
el mandatario local.

El ministro de Relaciones Ex-
teriores Gilberto Murillo subrayó 
la necesidad de fortalecer la 
cooperación internacional y des-
tacó la creación de una Embaja-
da Itinerante de la Diplomacia 
Subnacional y de los Territorios, 
la cual permitirá una mayor pre-
sencia y apoyo en las regiones. 

El Canciller también resaltó 
la importancia de los Centros 
Intégrate en las regiones de la 
Colombia Profunda y la necesi-

dad de darles mayor apoyo y vi-
sibilidad para balancear las ne-
cesidades de los territorios con 
menos recursos. 

Además, mencionó la necesi-
dad de realizar ajustes estructu-
rales en las políticas migratorias 
y de cooperación internacional 
para responder mejor a los de-
safíos actuales y futuros.

Durante su visita, el ministro 
de Relaciones Exteriores tam-
bién abordó temas relaciona-
dos con la cooperación interna-
cional, destacando la firma del 
nuevo marco de cooperación 
con Naciones Unidas por los 
próximos cinco años y la próxi-
ma participación del presidente 
Petro en una sesión del Consejo 
de Seguridad de Naciones Uni-
das, el 11 de julio. 

Enfatizó la importancia de 
realizar ajustes estructurales 
para romper con la desigualdad 
y construir la paz, asegurando 
que los recursos y presupuestos 
se ajusten a las necesidades de 
las regiones que acogen a mi-
grantes internos y externos.

La visita del Canciller y su 
comitiva, concluyó haciendo un 
llamado a priorizar las reformas 
estructurales necesarias para 
que municipios como Maicao y 
departamentos como La Guaji-
ra, se beneficien de los recursos 
del Sistema General de Partici-
paciones y otros del presupues-
to nacional. 

Finalmente, instó a las auto-
ridades locales y a la comunidad 
a participar en la consulta del 
decreto sobre la regulación del 
Sistema Nacional de Migración y 
Movilidad Humana, para garan-
tizar una integración efectiva de 
la población migrante.

El mandatario detalló la actual situación que se vive en la frontera, por lo que se hace 
necesario la inversión en obras y proyectos

“Nuestro propósito es dignificar esta frontera, 
darle la relevancia que tiene”: Alcalde de Maicao 
en reunión con Canciller Murillo

El presidente de la República, 
Gustavo Perro Urrego, le hizo la 
"PARAGUAYA" a los habitantes 
del municipio de Maicao

Tal como se esperaba 
y con el mejor de los 
éxitos se realizó el
IV Encuentro de
Autoridades Indígenas 
Tradicionales Wayuu

El 5 de julio se 
realizaría una 
mesa de trabajo

Hoy continúa una
audiencia pública de 
aportes de pruebas en 
el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira, de una acción 
de nulidad electoral

De carácter interinstitucional 
con la finalidad de explorar al-
ternativas para que el Gobierno 
Nacional a través de la CREG y el 
Ministerio de Minas y Energías 
analicen y busquen la posibili-
dad de poder regular los pre-
cios del servicio que presta la 
empresa Air-e no solamente en 
el Distrito de Riohacha, sino en 
otros municipios de esta sección 
del país.
En esa mesa de trabajo podrían 
estar presentes los represen-
tantes de la Gobernación de La 
Guajira, los alcaldes, diputa-
dos, concejales, ediles, edilesas, 
personerías, funcionarios de la 
CREG, de la Presidencia de la Re-
pública, el Ministerio de Minas, 
entre otros.
Se esperan que en esa mesa de 
trabajo se logren conclusiones 
importantes que conduzcan a 
un diálogo productivo para que 
al final la empresa Air-e, logre 
entender que sus tarifas de ener-
gía eléctrica, están afectando la 
economía de los habitantes del 
Distrito de Riohacha y del depar-
tamento de La Guajira.
También se anota que ojalá en 
esta mesa de trabajo no vayan a 
aflorar los políticos de siempre 
que buscan espacios para figu-
rar y pescar en rio revuelto.
¡Y no se diga más!

Fue en el municipio de Maicao y se contó 
con la presencia del ministro de Salud, Luis 
Guillermo Jaramillo; el Superintendente Na-
cional de Salud, Geovanny Rubiano García; 
el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque; el alcalde de Maicao, Miguel Felipe 
Aragón; la alcaldesa de Albania, Nela Robles 
Bonivento
El poder de convocatoria fue muy impor-
tante y se trataron temas relacionados con 
los compromisos que podría asumir el Go-
bierno Nacional en fortalecer a las IPS in-
dígenas y las posibilidades de generar un 
trabajo articulado que permita mejorar la 
atención en salud a las comunidades wayuu 
de esta península colombiana.
Es importante destacar que este evento se 
logra gracias a la gestión realizada por Mar-
tha Peralta en su condición de Presidenta 
de la Comisión Séptima del Senado de la 
República.
Ahora, se espera que los acuerdos logrados 
en ese importante evento se cumplan con el 
visto bueno de la Presidencia de la Repúbli-
ca, en manos de Gustavo Perro Urrego.
¡Y no se diga más!

Es el proceso en contra de la elección de 
Genaro Redondo Choles, como alcalde 
del Distrito de Riohacha.
Otra audiencia pública ya se hizo en el 
día de antier.
Hay que señalar que este proceso ya en-
tró en su órbita y el equipo jurídico que 
defiende al alcalde Genaro Redondo Cho-
les, se la está jugando  el todo por el todo 
en busca de un resultado positivo en la 
primera instancia. Si se tiene en cuenta 
que el fallo de primera instancia próximo 
a salir luego de los alegatos y conclusio-
nes y el concepto jurídico del Ministerio 
Público, seguramente será sujeto de ape-
lación ante la Sección Quinta del Consejo 
de Estado.
Se recuerda que la magistrada ponente 
de este proceso de nulidad electoral es la 
abogada bogotana, María del Pilar Velo-
za Parra.
¡Habrá que esperar!

Claro, porque no llegó en el día de ayer tal 
como se había anunciado en los diferentes 
medios de comunicación social.
Todo esto conduce a que al  jefe de estado, 
al parecer, lo quedaron esperando en el En-
cuentro de Autoridades Indígenas Wayuu en 
donde se encontraba el ministro de Salud, 
Luis Guillermo Jaramillo y la misma senado-
ra de la República, Martha Peralta Epieyuu.
También se lo quedaron esperando en los 
actos protocolarios relacionados con un pro-
yecto que iba a ser anunciado por el ministro 
de Las TIC, Mauricio Lizcano.
Se recuerda que no es la primera vez que el 
presidente Gustavo Perro Urrego deja espe-
rando a algunas comunidades previos anun-
cios de sus visitas. Ya lo ha hecho en un buen 
número de ciudades del país.
¡Y... listo el Pollo!

En la foto: el ministro de Relaciones Exteriores, Luis Gilberto Murillo y el alcal-
de de Maicao, Miguel Felipe Aragón González.
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Desde el pasado 22 de junio 
hasta el 6 de julio, la Dirección 
de Turismo desarrolla una agen-
da de actividades para que gua-
jiros y turistas se enamoren de 
la cultura, playas y gastronomía 
de nuestro departamento.

Dentro de las actividades 
programadas por la gobernación 
se destacan ferias gastronómi-
cas, el Kite Fest Guajira 2024, 
feria de artesanías, Downwind, 
serenata y más planes para 
toda la familia.

Las actividades se llevarán 
a cabo en municipios como San 
Juan, Mayapo, Maicao y Rioha-
cha, la capital del departamen-
to.

Programación para la tempo-
rada de vacaciones en La Gua-
jira:

•22 de junio a partir de las 
9:00 a.m: No te pierdas la feria 
de la gastronomía ‘Guajira, Tra-
dición y Encanto’ en San Juan 
del Cesar.

•26 de junio a partir de las 

9:00 a.m: Apertura del Kite Fest 
Guajira 2024 en Mayapo.

•29 de junio a partir de las 
9:00 a.m: Feria de Kite y Artesa-
nías en Mayapo.

•29 de junio a partir de las 
9:00 a.m: Otra oportunidad para 
disfrutar la Feria de la Gastrono-
mía ‘Guajira, Tradición y Encan-
to’ en Maicao.

•30 de junio a las 12:00 p.m: 
Prepárate para el Downwind - 
Vive La Guajira, en Mayapo.

•30 de junio a las 5:00 p.m: 
Disfruta de la  Serenata a La 
Guajira, en Riohacha.

•01 de julio: ¡Celebremos 
juntos  el Cumpleaños de La 
Guajira! En Riohacha.

•06 de julio a las 10:00 a.m: 
Jornada de Deportes de Playa 
para despedir las vacaciones, 
en Riohacha.

“Recuerda que la cita en es-
tas vacaciones es en La Guajira, 
con una programación pensada 
no solo para que propios sino 
también aquellos que quieran 
venir y vivir La Guajira. Ven y 
vive La Guajira”, afirmó Rafael 
Zúñiga, Director de Turismo del 
departamento.

Continua la protesta pa-
cífica por la mala pres-
tación del servicio de 
energía eléctrica en 

Uribia y Manaure, en la que se 
informó que el alcalde Jaime 
Buitrago García lideró una mesa 
de trabajo.

Este encuentro se adelan-
tó junto a la Senadora Martha 
Peralta, el Alcalde de Manaure 
Jhon Pimienta Jusayu y la Dipu-
tada Yasmira Lindao.

“En búsqueda de la solución 
definitiva de esta problemática 
se logró obtener comunicación 
directa con el Ministerio de Mi-

nas y Energía y el Superinten-
dente de la Servicios Públicos,  
consolidando una mesa de tra-

bajo con la presencia de ellos, 
el día 12 de julio en nuestro 
municipio”, afirmó la alcaldía de 

Uribia.
De igual manera, el burgo-

maestre de los uribieros indicó 

que “reiteramos el compromiso 
en la defensa y en los intereses 
de los uribieros”.

También estuvo en la protes-
ta pacífica el gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, escuchan-
do las peticiones de los uribie-
ros y los manaureros en relación 
con el servicio de energía en es-
tas dos poblaciones ubicadas al 
norte del departamento.

El mandatario de los guaji-
ros advirtió que sostuvo un en-
cuentro con funcionarios de la 
empresa Air-e, donde les exigió 
prestar un mejor servicio en am-
bas poblaciones.

Del 22 de junio al 6 de julio

Gobernador Jairo Aguilar estuvo en la protesta este miércoles 26 de junio

“La cita en estas vacaciones es en La Guajira”: Director 
de Turismo, Rafael Zúñiga

Se realizará mesa de trabajo este 12 julio con Minenergia 
y Superservicios por problemática de servicio de energía 
en Uribia y Manaure

El ministro de Salud, Gui-
llermo Jaramillo, partici-
pó en el IV Encuentro de 
autoridades ancestrales 

y tradicionales para el fortaleci-
miento de la unidad y la salud 
del pueblo wayuu en la ranche-
ría La Paz en Maicao, La Guaji-
ra. 

Cabe indicar que en este 
encuentro se reunieron las au-
toridades indígenas, el equipo 
del Ministerio de Salud, la Ad-
ministración de los recursos del 
Sistema General de Seguridad 
Social en Salud (Adres) y la Su-
persalud.

“Con el fin de llegar a acuer-
dos para garantizar la atención 
y el acceso para la comunidad 
Wayuu con una dinámica dife-
rencial”, afirmó el Ministerio de 
Salud.

Al respecto, Guillermo Jara-
millo, destacó la importancia de 
este evento en el municipio de 
Maicao.

“Venimos a hablar de go-
bierno a gobierno, respetamos 
el valor de la palabra como lo 

hace esta comunidad wayuu. 
Solo las autoridades indígenas 
serán quienes decidan sobre su 
sistema de salud, porque debe-
mos empoderar a la comunidad 

para que sean ellos los que diri-
jan”, advirtió. 

De igual manera sostuvo 
que “no es cierto que el gobier-
no quiera acabar alguna EPS 

indígena, por el contrario la ins-
trucción es defenderlas como lo 
ha indicado el señor presidente 
Gustavo Petro”. 

Estas declaraciones las en-

tregó el ministro de durante su 
intervención en el encuentro de 
autoridades para fortalecer la 
salud del pueblo wayuu en Mai-
cao, La Guajira.

Lo dijo en el IV Encuentro de autoridades ancestrales y tradicionales para el fortaleci-
miento de la unidad y la salud del pueblo wayuu

“No es cierto que el gobierno quiera acabar 
alguna EPS indígena”: Ministro de Salud, 
Guillermo Jaramillo

Ministro de Salud Guillermo Jaramillo refuerza compromiso con la salud del pueblo wayuu en el IV Encuentro de autoridades ancestrales en Maicao.



¡LÉELO Y PÁSALO!

7Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 27 de junio de 2024 OPINIÓN

La pluma dorada en esta 
ocasión plasma la pági-
na en blanco con la tinta 
fina de su pensamiento, 

inspirada en aquellos guajiros 
ejemplares que lo dan todo por 
mostrar la imagen del territorio 
y ubicarlo a un nivel privilegiado 
frente al mundo, ya que el terri-
torio cuenta con todas esas bon-
dades que tiene cada territorio 
colombiano. 

La Guajira goza de una ri-
queza cultural y natural bárbara 
que la viste al extremo norte de 
encajes blancos gracias al mar 
Caribe y de verde al sur, gracias 
a las montañas que la visten, el 
Perijá y la nevada.

La cultura del departamen-
to de La Guajira vive hoy otros 
tiempos debido al trabajo tu-
rístico y cultural que viene em-
prendiendo Texeira Aguilar, 
una dama guajira de talla, de 
elegancia y creatividad, quien 
apuesta por su tierra y su región 
como Gestora Regional de La 
Guajira y el Cesar para el Fondo 
Nacional del Turismo, papel que 
desempeña muy bien. Texeira 
Aguilar no tiene campo que le 
quede pequeño, ya que su ges-
tión siempre supera el límite de 
lo que le toca.

Riohacha (Suchima) debe 
estar henchido de felicidad por 
el trabajo serio y comprometido 
que Texeira ha aportado a su 
excelente labor. Tanto es así, 
que el alcalde de San Juan del 

Cesar, La Guajira, Cubita Urbina, 
le otorgó a esta ejemplar mujer 
una mención de honor por el 
aporte que hace al turismo y a 
la cultura del departamento y la 
región, en el marco de las fies-
tas patronales de su santo pa-
trono, San Juan el Bautista. Fue 
invitada de honor del 22 al 24 
de junio para ser condecorada, 
junto a otras personalidades del 
municipio y del departamento.

La Guajira tiene talentosos 
recursos humanos que se su-
man a darlo todo por ella, lo que 
le ha permitido en estos mo-
mentos ser un boom. Ya no solo 
es la que encabeza el mapa, 
ahora está a nivel de cualquier 
departamento, donde sus hijos 
buscan su desarrollo, y sus hijos 
ilustres se lucen y se disponen a 
ello. Un vivo ejemplo es Texeira 
Aguilar, quien es incansable en 
su labor.

El homenaje que se le hizo a 
la bella y talentosa Texeira Agui-
lar estuvo acompañado de su 
madre, doña Candelaria Peralta, 
quien se mostraba muy satisfe-
cha por la hija que le dio a su 
tierra, entendiendo que su labor 
de madre estaba teniendo exce-

lentes resultados. No a todo el 
mundo se le rinden homenajes 
como los que viene recibiendo 
su amada hija. También su her-
mano y su prima Alejandra Agui-
lar se mostraban alegres porque 
Texeira estaba dando la talla de 
los Aguilares y los Peraltas. Ahí 
también estaban muy alegres 
sus dos hermosos hijos, y esta 
pluma, quien a través del tiem-
po se ha convertido en más que 
una hermana para Texeira Agui-
lar.

Los guajiros han despertado 
y se preparan para darlo todo. 
La ignorancia jamás podrá ven-
cer la sabiduría y la preparación. 
La Guajira hoy ya no es la Guaji-
ra que esta pluma hace 15 años 
atrás leía y escribía, una Guajira 
bañada en ignorancia, atraso, 
mendicidad y corrupción de las 
mismas familias. Hoy se escribe 
y se lee una Guajira con sus hi-
jos más preparados y con más 
sentido de pertenencia. Aún 
falta mucho por corregir, pero 
la nueva generación podrá ser 
más justa y más comprometida 
con su madre tierra, como lo ha-
cen sus hijos Texeira Aguilar Pe-
ralta y así en todos sus munici-
pios los alcaldes y sus primeras 
damas le están apostando a su 
rol y a su misión como adminis-
tradores.

Felicitaciones amiga, herma-
na, inteligente, sabia y ejemplar 
dama guajira Texeira Aguilar 
Peralta, por lo que en tu corta 
edad cultivas desde el amor y 
sentido de pertenencia con tu 
gente. Entiendes que los cargos 
y las oportunidades que la vida 
te otorga deben ser las posibili-
dades de ser y hacer. No olvides 
que tu luz debe iluminar a otros; 
eso es lo mejor que se puede 
hacer para dejar huellas en los 
corazones y el mejor ejemplo 
que puedes dar a tus dos amo-
res, Ivana Sofía e Iván José Pala-
cio Aguilar.

Texeira Aguilar sigue recogiendo frutos 
de su intachable labor

Delia Rosa Bolaño Ipuana
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“Solo quedan los recuerdos 

de otras eras de la cumbia de la 
gaita y el tambor, de las balas 
conque el pueblo fue abatido 
en las plazas y caminos cuando 
la huelga estalló”

Me contaba un amigo en 
días reciente pasados que va 
a bloquear la via de Riohacha 
a Cuestecitas y le pregunte el 
motivo, me dijo que como los 
bloqueos están tan de moda el 
no se quedara a tras porque la 
mujer lo dejo, y  no es un cuen-
to macondiano, el hombre me 
dijo que lo haría como una for-
ma de visibilizar que esta vaina 
esta fuera de control, y no esta 
lejos de la realidad, porque si a 
un puerco le da catarro enton-
ces cierran una carretera, si el 
maíz baja de precio me impiden 
a mi pasar por la vía a llevar un 
enfermo al medico, es esta la 
situación a la que se refería mi 
abuelo que lo bueno es para 
su dueño y lo malo se reparte, 
y el tema esta tan grave que ya 
anuncian con anticipación así 
como la Electrificadora anun-
cia que suspenderá el servicio 
determinado día, también los 
jefes de bloqueos informan días 
antes a los ciudadanos que su 
derecho al uso y goce de las vías 
públicas estará suspendido has-
ta que a ellos les de la gana…y 
nadie hace nada.

Precisamente pensando so-
bre el tema hemos transcrito 
preliminarmente la parte corres-
pondiente de la canción “Las 
bananeras” de la autoría de 
Santander Duran Escalona que 
Jorge Oñate con Los Hermanos 
López incluyeron en el LP “Rosa 
jardinera” que salió en el año 
1974 en la cual se recuerda la 
masacre cometida en nombre 
de la Constitución y la Ley por 
el ejército colombiano contra 
los trabajadores de la Unite Fruit 
Company la mas grande empre-
sa productora de bananos en el 
mundo  durante la noche aciaga  
del 6 de diciembre de 1928, los 
25.000 trabajadores vinculados 
directa o indirectamente con la 
empresa   se encontraban en 
huelga  y bloquearon la Estación 
del Ferrocarril en Ciénaga y ce-
rraron el tránsito terrestre desde  
allí  para Santamarta  y  espe-
raban el anunciado pronuncia-
miento del gobierno nacional so-
bre los nueve puntos del pliego 
de peticiones para lo cual se dijo 
que llegaría el gobernador del 
Magdalena quien nunca llegó.

Asi las cosas lo que si llegó 
al lugar fue a la una y treinta de 
la madrugada,  un comando es-
pecial integrado por  soldados 
enviados desde la guarnición de 
Barranquilla comandados por el 
general Carlos Cortés Vargas, 
estos llegaron a  la Estación de 
Ciénaga y tomaron  posiciones 
estratégicas para el ataque fren-
te a la multitud, situándose en el 
costado norte de la estación, lis-
tos para  disparar hacia el sur a 
donde se encontraba la multitud 
de trabajadores y sus familias 
que se unieron a la protesta, se 
dice que para el operativo como 
si fueran a enfrentar a un grupo 
armado insurrecto  llevaron ar-
mas letales utilizadas durante 
la Primera Guerra mundial entre 
otras ametralladoras “austro-
húngara Schwarzlose” de 7mm, 
modelo 1912 con capacidad 
de disparar ráfagas capaces de 

destruir al enemigo en minutos.
Una vez posicionados es-

tratégicamente los soldados se 
hizo sonar estruendosamente 
los tambores iniciándose asi un 
silencio frio, sepulcral, profun-
do, de miedo, y a través de una 
bocina se leyó para que escu-
charan los huelguistas el bando 
por el cual se informaba que se 
había decretado el Estado de 
Sitio que prohibía las reuniones 
de mas de tres personas, y se 
ordenaba a todos el retiro del lu-
gar porque se había decretado 
“Toque de queda” pero nadie se 
movió, todos respondieron “Viva 
la huelga, viva el ejercito colom-
biano”, el clarín del ejercito se 
hizo escuchar tres veces y se 
anuncio que si no se retiraban 
ellos abrirían fuego, pero nadie 
creyó que ello ocurriría pero el 
ejercito acciono sus  armas con-
tra los huelguistas y sus acom-

pañantes, y al cesar el tableteo 
de los fusiles, solo se escucha-
ban los gritos de dolor y solicitud 
de auxilio de los que no murie-
ron.

Se dijo entonces y a instan-
cias de un Debate que sobre el 
tema realizó Jorge Eliecer Gai-
tán en el congreso de La Repu-
blica que miles de cadáveres y 
heridos fueron arrojados al mar 
por ordenes de los mandos mili-
tares y con la dirección operati-
va de Vargas Cortes quien murió 
muchísimos años después “De 
muerte natural” y rodeado de 
los suyos.

Quien no conoce la histo-
ria corre el riesgo de repetirla, 
aquella historia vino a nuestra 
mente a propósito del momento 
delicado que vive La Guajira  y 
respecto de lo cual llamamos la 
atención en crónica anterior que 
titulamos “LA GUAJIRA… DE LOS 
SUEÑOS SUBLIMES AL CARRO 
TANQUE DE INCERTIDUMBRES” 
porque consideramos que en 
una interpretación equivocada 
de las preceptivas constitucio-
nales se esta confundiendo la 
chicha con la limonada porque 

la protesta social es un derecho 
que todos los colombianos tene-
mos, que es inequívoco y goza 
de la protección de la ley, pero 
mi derecho de protestar no es 
ilimitado porque ello no nos con-
fiere la competencia, el poder, ni 
la autonomía para lesionar con 
la modalidad de protesta que 
yo adopte los derechos del mis-
mo rango constitucional de mis 
conciudadanos, es lo que esta 
sucediendo con el tema de los 
bloqueos que están mandando 
el mensaje equivocado que la 
situación se les salió de las ma-
nos al gobierno nacional y a los 
Alcaldes y Gobernador..

Para contextualizar el tema 
recordemos que el articulo 37 
de la Constitución Política de Co-
lombia dice que “Toda parte del   
pueblo puede reunirse y mani-
festarse  publica y pacíficamen-
te. Solo la ley podrá  establecer 
de manera expresa los casos 
en los cuales se podrá limitar 
el ejercicio de este derecho”, 
es decir que las movilizaciones 
sociales están autorizadas,  por 
su parte el articulo 2° ibidem 
nos dice que “Las autoridades 
de La Republica están institui-
das  para proteger a todas las 
personas  residentes en Colom-
bia en su vida, honra,  bienes, 
creencias y demás derechos  y 
libertades  y para asegurar el 
cumplimiento de los deberes so-
ciales del Estado” es decir que 
las autoridades, en este caso las 
civiles y las fuerzas armadas de-
ben proteger a los ciudadanos 
cuando sus derechos y liber-
tades resulten amenazadas o 
violentadas; a su vez  el articulo 
13 tutela a todos los ciudadanos 
el derecho a la libertad cuando 
dice así: “Todas las personas 
nacen libres e iguales ante la 
ley…”, así mismo el articulo 24 

es jus diem sostiene que “Todo 
colombiano, con las limitaciones 
que establezca la ley, tiene dere-
cho a circular libremente por el 
territorio nacional…”, quesada 
asi palmariamente establecido 
que los colombianos tenemos 
también el derecho irrenuncia-
ble e indiscutible de circular por 
las vías públicas, y ningún otro 
ciudadano no los puede limitar 
so pena de que se haga nece-
saria la intervención de las au-
toridades para darle protección, 
y si estas no lo hacen incurren 
en omisión de actos propios de 
sus funciones, recuerden que el 
articulo 6 Constitucional impera 
que “Los particulares sólo son 
responsables ante las autorida-
des por infringir la Constitución 
y las leyes. Los servidores públi-
cos lo son por la misma causa y 
por omisión o extralimitación en 
el ejercicio de sus funciones.”

También les refrescamos la 
memoria a los mandatarios Mu-
nicipales y Distritales porque el 
Literal B del articulo 91 de la Ley 
136 de 1994 declarado Exequi-
ble por la H. Corte Constitucio-
nal ded9ice que  para conservar 
el orden público la Policía cum-
plirá con prontitud  las ordenes 
impartidas por el Alcalde a tra-
vés de su comandante.

La fresa del Postre es que 
la H. Corte Constitucional en la 
Sentencia C-009 de 2018 al es-
tudiar la constitucionalidad del 
Código de Policía y Convivencia 
fue muy clara cuando sostuvo 
que: “Muchas veces el ejercicio 
de estos derechos es un me-
canismo de la protesta, la cual 
busca irrumpir en la cotidiani-
dad para manifestar una idea 
acerca de un elemento de la 
vida en sociedad y “tiene como 
función democrática llamar la 
atención de las autoridades y 
de la opinión pública sobre una 
problemática específica y sobre 
las necesidades [de] ciertos 
sectores, en general minorita-
rios, para que sean tenidos en 
cuenta por las autoridades”. Sin 
embargo, tal ejercicio no puede 
paralizar el desarrollo normal de 
las actividades en comunidad. 
Lo anterior, en tanto, el derecho 
a protestar o a manifestarse pú-
blicamente no puede anular los 
derechos de las personas que 
no están en esa manifestación, 
aunque momentáneamente sí 
se les limiten algunos”.

No soy enemigo de las pro-
testas sociales pero no que se 
utilice ese derecho tan sublime 
en una democracia para violar-
le sus derechos a los demás 
me parece atroz, y es el insumo 
que necesitan los admoiradores 
de las dictaduras para añorar-
las, para elegir dictadores, para 
justificar la violación de los de-
rechos humanos de los ciudada-
nos,

La historia de Colombia da 
cuenta de muchas luchas y de 
miles de manifestaciones en 
contra de instituciones guber-
namentales pero no como esta 
ocurriendo que se realizan movi-
lizaciones de pobres para violar 
sus derechos a los otros pobres, 
eso no lo entiende nadie!

En La Guajira los pobres bloquean los 
derechos a los otros pobres… Macondo

Luis E. Acosta MedinaLuis E. Acosta Medina
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En una mesa de trabajo 
liderada por la Gober-
nación de La Guajira, el 
Gerente General de Air-e, 

el ingeniero Santiago Posso, 
abordó importantes temas rela-
cionados con la prestación del 
servicio de energía en el depar-
tamento, la mejora en los indica-
dores de calidad del servicio, las 
inversiones, la tarifa, el recaudo, 
sectores eléctricamente subnor-
males y las deudas del sector 
oficial, entre otros.

Durante el encuentro se 
destacó la inversión ejecutada 
por Air-e de $160 mil millones 
en 202 obras eléctricas en el 
departamento de La Guajira, 
que ha contribuido a la mejora 
significativa en el servicio. La 
más reciente inversión llevada a 
cabo fue en la subestación Rio-
hacha, en la que se reemplazó 
un transformador de potencia 
de 20 MVA por un equipo de 50 
MVA que contribuirá significa-
tivamente a mejorar el servicio 
eléctrico en el Distrito.

Asimismo, se abordaron te-
mas cruciales como la tarifa, re-
afirmando que Air-e se rige por 
un marco tarifario aprobado por 
la CREG (Comisión de Regula-
ción de Energía y Gas), el cual se 
cumple rigurosamente. La com-

pañía continúa trabajando en 
procura de contar con unas tari-
fas más justas para la población 
más necesitada, especialmente 
a través de mejores precios de 
generación.

En cuanto al porcentaje de 
recaudo, el Gerente General 
expuso que solo el 45,73% de 
usuarios en La Guajira cumple 

con el pago de la factura men-
sualmente. Mientras que el 
indicador de pérdidas de ener-
gía está cerca del 32,39% rea-
firmando el trabajo de Air-e por 
combatir la defraudación de 
energía un flagelo que afecta a 
todos los usuarios.

El Gerente General de Air-e 
reafirmó el compromiso de la 

empresa con los usuarios del 
departamento de La Guajira y 
junto al Gobernador acordó tra-
bajar conjuntamente para trans-
formar el servicio de energía en 
el departamento y brindar ma-
yor bienestar para los guajiros. 
También se expuso la necesidad 
de trabajar en equipo con las 
administraciones municipales, 
los usuarios y las empresas para 
encontrar solución a través del 
diálogo a cualquier situación 
que se presente en el departa-
mento con relación a la presta-
ción del servicio.

Es importante destacar que 
en esta reunión también es-
tuvieron presentes el Gerente 
de Grandes Clientes de Air-e, 
Ramiro Castilla; el Gerente de 
Valor Social, Victor De Luque; la 
Gerente Territorial de Air-e en La 
Guajira, Martha Iguarán y repre-
sentantes del gremio del sector 
hotelero, restaurantes, salud, 
comerciantes, líderes y la Cáma-
ra de Comercio. 

Trabajo conjunto por el 
servicio de Uribia y

Manaure
Especial atención se brindó 

para la situación de la presta-
ción del servicio en los munici-
pios de Uribia y Manaure, donde 

la empresa ha adelantado ac-
ciones en la búsqueda de esta-
bilizar los niveles de tensión.

En el marco de la reunión 
con el gobernador de La Guaji-
ra se expuso la fragilidad de la 
situación ante los años de aban-
dono y desinversión de la in-
fraestructura, se establecieron 
acciones inmediatas y de me-
diano plazo que puedan mitigar 
cualquier situación dando espe-
ra a la solución definitiva de una 
nueva subestación y se extendió 
un llamado a la comunidad para 
reforzar el uso eficiente del ser-
vicio y de esta manera disminuir 
la exigencia a la copada infraes-
tructura.

Finalmente se fijaron varios 
compromisos con el propósito 
de trabajar conjuntamente en 
la búsqueda de soluciones en 
estos municipios en la que se 
requiere de la participación de 
entidades a nivel nacional, de-
partamental, autoridades loca-
les y otras empresas.

Como primera medida se 
planteó la revisión de uno de 
los reguladores, esta medida se 
adoptaría para revisar las accio-
nes a tomar para mitigar las os-
cilaciones de voltaje.

Adicionalmente, se desarro-
llará una mesa de trabajo con la 
CREG, este miércoles 3 de julio, 
para abordar aspectos relevan-
tes en la prestación del servicio 
de energía en Uribia y Manaure.

“Air-e ha estado en la ma-
yor disposición para avanzar 
en estos aspectos relevantes y 
trabajar en conjunto con los di-
ferentes actores en la solución 
definitiva de la prestación del 
servicio para estos dos munici-
pios”, informó la empresa.

En un esfuerzo conjunto 
para garantizar la segu-
ridad y protección de la 
comunidad, el Grupo de 

Protección a la Infancia y Adoles-
cencia, el Grupo de Protección al 
Turismo y Patrimonio Nacional, y 
el Grupo de Policía Comunitaria 
del municipio de Fonseca, han 
lanzado una campaña integral 
enfocada en la prevención del 
hurto en todas sus modalidades 
y la identificación de cualquier 

manifestación violenta que 
pueda poner en riesgo la vida 
e integridad de niñas, niños y 
adolescentes en las entidades 
bancarias.

Esta iniciativa, respaldada 
por la Ley 1801 de 2016, busca 
reducir la incidencia de delitos 
y comportamientos contrarios a 
la convivencia dentro del sector 
bancario. 

Los uniformados que vienen 
realizando intervenciones y mo-

nitoreos en las entidades ban-
carias para asegurar un entorno 
seguro y libre de violencia para 
todos los usuarios.

Además, como parte de esta 
campaña, se proporcionaron el 
número del cuadrante para que 
los ciudadanos puedan solicitar 
acompañamiento al momento 
de retirar dinero, garantizando 
así una mayor seguridad. 

“Se invita a la comunidad a 
hacer uso de este servicio y a 

denunciar cualquier actividad 
sospechosa o delito mediante la 
línea gratuita 123 de la Policía 
Nacional”, dijo la Policía Nacio-
nal de La Guajira.

Finalmente, esta acción re-
fleja el compromiso de la Policía 
Nacional con la protección de 
los ciudadanos, especialmente 
los más vulnerables. “Juntos, 
podemos construir un entorno 
más seguro y próspero para to-
dos”, finalizó.

En el municipio de Fonseca, sur de La Guajira

Durante el encuentro se destacó la inversión ejecutada por Air-e de $160 mil millones en 
202 obras eléctricas en el departamento

Policía Nacional acompaña a los usuarios 
de las entidades financieras para prevenir la 
comisión de delitos

Gerente General de Air-e participó en mesa 
de trabajo liderada por la Gobernación de 
La Guajira

Allí desplegaron la oferta institucional para evitar el hurto en sus diferentes modalida-
des y cualquier signo de violencia con los menores de edad.

Policía de Fonseca lanza campaña para prevenir hurto y proteger a niños y adolescentes en bancos.

Air-e y la Gobernación de La Guajira trabajan juntos para mejorar el servicio de 
energía en la región, destacando inversiones y compromisos.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En la visita del Canciller Luis 
Gilberto Murillo en el corregi-
miento de Paraguachón, Mai-
cao, La Guajira, el presidente 
de la liga de rugby del departa-
mento, Simeón González estuvo 
acompañándolo para confirmar 
el apoyo del gobierno nacional 
con esta disciplina deportiva.

De esta manera, quedó rati-
ficado y confirmado el apoyo del 
gobierno nacional con el Proyec-
to Cactus, teniendo en cuenta 
que las niñas de este equipo via-
jarán a Sudáfrica a representar 
a Colombia. 

De igual manera, el goberna-
dor de La Guajira Jairo Aguilar, 
se encuentra orgulloso de esta 
Selección Guajira que viajará a 
territorio africano. 

“Ratificó el apoyo incondicio-
nal a esta Liga que viene dejan-
do en alto el nombre del depar-
tamento de La Guajira”, afirmó 
Simeón González. 

De igual manera informó el 

presidente de la liga de rugby de 
La Guajira que tuvieron la opor-
tunidad de contar con el apoyo 
de la senadora Martha Peralta.

“La liga de rugby de La Gua-

jira está para grandes cosas”, 
aseveró el dirigente deportivo.

Hay que indicar que este via-
je a Sudáfrica será para el mes 
de noviembre del año en curso.

La gestora social de Mai-
cao, Olga Boscán, lideró 
nuevamente una interven-
ción para beneficiar a la 

población infantil en el territorio 
fronterizo.

Esta jornada se adelantó en 
el hospital San José de Maicao, 
donde niños y niñas con desnu-
trición recibieron donación de 
varios elementos. 

Esta campaña se adelantó 
junto a Ceila Aragón  González y 
funcionarios del Ejército Nacio-
nal. 

“Realizaron una donación 
para niños y niñas en estado 

desnutrición que se encuentran 
hospitalizados en el Hospital 
San José de Maicao”, advirtió la 
alcaldía de Maicao. 

De igual manera informaron 
que “es un aporte significativo 
para su bienestar, que contribu-
ye a los procesos de recupera-

ción de su salud”.
Estas acciones son direccio-

nadas por el alcalde Miguel Fe-
lipe Aragón González, quien ha 

informado que esta población 
será priorizada para su inmedia-
ta atención.

En un encuentro entre el di-
rector de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles y el alcalde de Ha-
tonuevo, Hassan Palmezano Ro-
mero, se revisaron iniciativas e 
ideas de proyectos ambientales 
para ese municipio del sur de La 
Guajira.

Se conoció que los funciona-
rios evaluaron algunas líneas de 
inversión que se pueden articu-
lar entre el Plan de Desarrollo 
Municipal y el Plan de Acción de 
la Corporación para iniciar de 
manera conjunta. 

Todas estas actividades con 
miras a la protección del medio 
ambiente, informó la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira.

También se revisaron algu-
nas obligaciones que tiene la 
administración municipal de vi-
gencias anteriores para estable-
cer formas y fechas de pago.

Hay que indicar que Samuel 
Lanao Robles ha mantenido con-

tacto directo con los alcaldes de 
los 15 municipios del territorio 
para poder generar articulación 
en procesos concernientes en la 
preservación del medio ambien-
te y políticas encaminadas des-
de dicha sectorial.

Tiene el apoyo de la Cancillería

Mediante una intervención de la Gestora Social, Olga Boscán

La reunión se adelantó en la ciudad de Riohacha

Proyecto Cactus con su equipo de rugby femenino viajará 
a Sudáfrica para representar a Colombia

Alcaldía de Maicao adelantó donación a niños y niñas con 
desnutrición que se encuentran en el hospital

Director de Corpoguajira mantuvo encuentro con alcalde 
de Hatonuevo para revisar iniciativas e ideas de proyectos 
ambientales

El Canciller Luis Gilberto Murillo, junto al presidente de la liga de rugby de La 
Guajira, Simeón González, ratifican el apoyo del gobierno nacional al Proyecto 
Cactus, preparando a las niñas para representar a Colombia en Sudáfrica.

Director de Corpoguajira y alcalde de Hatonuevo evalúan proyectos ambienta-
les conjuntos para la protección del medio ambiente.

Gestora social de Maicao, Olga Boscán, junto al Ejército Nacional, donan elementos esenciales para niños y niñas con desnutrición en el Hospital San José.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La comunidad sanjuanera 
está disfrutando durante 
estos días de las fiestas 
patronales de San Juan 

Bautista, patrono de la pobla-
ción.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
ha liderado las festividades y 
además ha recibido la visita de 

distinguidas personalidades del 
departamento, entre ellas la del 
rector Carlos Arturo Robles Julio.

“Honramos a nuestro patrón, 
San Juan Bautista. Con mucha 
fe y devoción, acompañado 
por todo el pueblo sanjunane-
ro, celebramos las festividades 
de nuestro patrono San Juan 
Bautista. Mantenemos intactas 

nuestra tradición religiosa”, dijo 
el burgomaestre Enrique Camilo 
Urbina.

De igual manera, el manda-
tario sanjuanero aprovechó para 
resaltar a distintas personalida-
des.

“Reconocemos el talante y 
trayectoria de nuestra gente. 
Dentro del marco de las fiestas 

patronales de San Juan Bautis-
ta, resaltamos la trayectoria y 
aporte para el progreso de nues-
tro municipio, de varias perso-
nalidades ilustres de la región”, 
afirmó Enrique Camilo Urbina.

Fueron resaltados: Olga 
Maestre, comerciante; Alejan-
dro Gil, comerciante; Carlos 
Arce, empresario; María Teresa 

Egurrola Hinojosa, por su trayec-
toria, exreina de belleza, empre-
saria. Texeira Aguilar, Enlace de 
turismo del departamento de 
La Guajira; William De La Rosa, 
locutor declarado hijo adoptivo 
de San Juan del Cesar; Carlos 
Arturo Robles Julio, por su com-
promiso con la educación profe-
sional de nuestra juventud.

La Personería Municipal 
de Maicao es un ente que 
trabaja de manera armó-
nica, con responsabili-

dad y disposición permanente 
a atender de puertas abiertas 
al pueblo, escuchando y canali-
zando las inquietudes, trámites 
o denuncias que sean presenta-
das ante sus funcionarios.

Ever Quintana Rodríguez, 
Personero de Maicao, desta-
có que como ente del Ministe-
rio Público cumplen la función 
de salvaguardar y proteger los 
derechos humanos de los ha-
bitantes del municipio, al igual 
que el interés público y vigilar la 
conducta de los funcionarios de 
la Alcaldía y entes descentraliza-
dos.

Detalló Quintana que esta 
dependencia de vigilancia y con-
trol tiene un horario de atención 
comprendido entre 8:00 de la 
mañana y 5:00 de la tarde, tiem-
po en el cual prestan los servi-
cios de asesoría jurídica, apoyo 
en realización de tutelas, impug-
naciones y desacatos, concilia-
ciones, veedurías ciudadanías, 
recepción de PQRSDF (peticio-
nes, quejas, reclamos, sugeren-
cias, denuncias y felicitaciones).

Igualmente, añadió que es-
tán prestos a la recepción de 
declaraciones de víctimas del 
conflicto armado, solicitudes de 
salvoconductos humanitarios, 
apoyo jurídico a migrantes no 
regularizados, refugiados, en-
tre otras gestiones, para lo cual 

cuentan con un equipo de pro-
fesionales ampliamente capaci-
tados.

Cabe destacar que Ever 
Quintana Rodríguez, quien fue 
elegido como Personero de Mai-

cao por el Concejo Municipal el 
10 de marzo de 2024 durante 
un periodo de cuatro años debi-
do a su destacada hoja de vida, 
es abogado de profesión, espe-
cialista en derecho administra-
tivo y maestrante en Derechos 
Humanos.

Además, tiene experiencia 
laboral como asesor jurídico en 
el proyecto Fondo Adaptación de 
Comfaguajira (Caja de Compen-
sación Familiar de La Guajira), 
fue concejal del distrito de Rio-
hacha, docente catedrático de 
Uniguajira y asesor del área de 
Talento Humano, asesor jurídico 
de la Secretaría de Salud y de 
Infraestructura, así como defen-
sor público adscrito a la Defen-
soría del Pueblo.

En el marco de las festividades de San Juan Bautista, patrono de la población

Tiene un horario de atención comprendido entre 8:00 de la mañana y 5:00 de la tarde

Alcalde de San Juan del Cesar, Enrique Camilo Urbina, realizó 
reconocimiento a distintas personalidades de La Guajira

Personería de Maicao trabaja de puertas abiertas al pueblo

Ever Quintana Rodríguez, Personero de Maicao

En lo que es llamada la 
Media Guajira, al norte 
de Colombia, crece des-
de 1984 un bosque de 

más 19.000 hectáreas. Este 
hace parte de las áreas conser-
vadas y rehabilitas por la em-
presa Cerrejón, la cual, desde 
inicios de su operación ha veni-
do documentando como estás 
áreas, antes fincas de ganade-
ría y luego áreas mineras, hoy, 
a partir de acciones de rehabi-
litación y compensaciones am-
bientales, son uno de los ecosis-
temas de bosque seco tropical 
mejor conservado del Caribe 
Colombiano, con la capacidad 
de contribuir a regular el clima 
y los cuerpos de agua, mejorar 
la seguridad alimentaria y otros 
servicios ecosistémicos.

Los efectos generados en el 
largo plazo por la presencia de 
la minería y las actividades aso-
ciadas de conservación ambien-
tal en la zona han sido validados 
por diferentes estudios como los 
realizados por la Universidad Ja-

veriana y la Universidad EAN en 
alianza con la Asociación Colom-
biana de Minería, que eviden-
cian el desarrollo de una mine-
ría responsable.

“Los efectos positivos se ven 
en el largo plazo, gracias a las 
actividades de rehabilitación de 
zonas mineras y las compen-
saciones ambientales que de-
sarrollan las compañías y que 
favorecen la biodiversidad, el 

agua, la creación de ambientes 
o hábitats para la fauna, gestión 
del riesgo climático, el diseño 
de paisajes con perspectiva re-
generativa y las innovaciones 
institucionales locales”, afirmó 
Brigitte Baptiste, bióloga y recto-
ra de la Universidad EAN, quien 
estuvo a la cabeza de la investi-
gación.

Para adelantar los procesos 
de restauración que realiza Ce-

rrejón, la empresa conformó 
una red de viveros comunitarios 
liderados por mujeres, quienes 
se encargan de la recolección 
de semillas, la producción de 
plántulas, la siembra de árbo-
les y el monitoreo de la supervi-
vencia de los individuos. La ini-
ciativa busca implementar una 
bioeconomía contribuyendo a la 
transformación sostenible a par-
tir de soluciones basadas en la 
naturaleza, generando ingresos 
para los actores del territorio y 
empoderándolos del cuidado 
del bosque en recuperación.

Con esta gestión, Cerrejón 
contribuye a la conformación de 
un corredor biológico de más de 
25.000 hectáreas, entre la Se-
rranía del Perijá y la Sierra Neva-
da de Santa Marta, el cual ofre-
ce hábitats adecuados como 
bosques y cuerpos de agua 
donde pueden encontrar ali-
mento abundante y refugio para 
especies amenazadas como el 
jaguar, el cual no se avistaba 
desde hace casi  50 años en el 

territorio.
“Nos llena de satisfacción 

poder ver en estos resultados 
derivados de la gestión realiza-
da por la empresa, la cual es 
de vital importancia para los 
bosques secos tropicales en La 
Guajira y el país, siendo este uno 
de los ecosistemas más amena-
zados Colombia. Los bosques 
cumplen un rol fundamental en 
la adaptación al cambio climáti-
co, la regulación del agua, ade-
más nos brindan importantes 
beneficios económicos, sociales 
y culturales”, concluyó Luis Ma-
driñan, gerente de Gestión Am-
biental de Cerrejón.

Con este tipo de iniciativas, 
la compañía impulsa los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible 
11: Ciudades y Comunidades 
Sostenibles, 13: Acción por el 
Clima y 15: Vida de ecosistemas 
terrestres, los cuales buscan 
contribuir a la gestión sostenible 
de los bosques, luchar contra la 
desertificación y detener la pér-
dida de biodiversidad.

Un bosque tropical crece en medio de La Guajira

El alcalde Enrique Camilo Urbina lidera las festividades de San Juan Bautista, 
resaltando a personalidades ilustres por su aporte al progreso de San Juan 
del Cesar.
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¿Por qué nunca se debe beber de una botella de plástico 
que estuvo al sol?: nuevos estudios
Investigaciones recientes revelan que la degradación del material por rayos UV libera VOCs, afectando la 
salud a corto y largo plazo
Las botellas de plástico que 

son dejadas bajo el sol pueden 
representar un riesgo para la 
salud debido a la liberación de 
compuestos orgánicos volátiles 
(VOC), según investigaciones 
recientes. Estos compuestos, al 
ser liberados por la degradación 
del plástico tras la exposición 
a los rayos ultravioleta, pueden 
tener efectos adversos a corto y 
largo plazo en la salud humana. 
La nueva investigación publi-
cada en la revista Eco-Environ-
ment & Health reveló detalles 
alarmantes sobre el consumo 
de agua de botellas plásticas ex-
puestas al sol.

“Teniendo en cuenta el peso 
medio de un contenedor (apro-
ximadamente 20 gramos), la 
cantidad de COV volatilizados de 
un solo contenedor fue de sólo 
unos pocos nanogramos. En 
consecuencia, incluso después 
de una exposición prolongada, 
abrir y consumir agua de un re-
cipiente embotellado presenta 
riesgos mínimos para la salud 
de los humanos”, escribieron los 
autores del estudio.

La doctora Huase Ou del 
Laboratorio Clave de Contami-
nación Ambiental y Salud de 
Guangdong en la Universidad 
de Jinan en China, explicó que 
los rayos ultravioleta degradan 
las botellas de plástico, creando 
VOCs. Según la Agencia de Pro-
tección Ambiental de los Esta-
dos Unidos (EPA), “los compues-
tos orgánicos volátiles se emiten 
como gases de ciertos sólidos o 
líquidos”, y muchos de ellos tie-
nen efectos perjudiciales para 
la salud. Estos compuestos se 
encuentran en productos como 
pinturas, adhesivos y materiales 
de construcción, y es indeseable 
que se presenten en consumi-
bles como el agua.

Por otra parte, Emanuela 
Gionfriddo, profesora asociada 
en el Departamento de Quími-
ca de la Universidad de Buffalo, 
resalta que el PET (tereftalato 
de polietileno), material del que 
están hechas muchas botellas 
de plástico, puede descompo-
nerse y liberar químicos al estar 
expuesto al sol o a altas tempe-
raturas. “Las botellas plásticas 
son seguras bajo condiciones 
de almacenamiento conven-
cionales, pero no cuando se 
exponen a rayos UV”, afirmó en 
declaraciones publicadas por 
Spectrum News.

En la investigación se utilizó 
una variedad de botellas hechas 
de PET con diferentes concen-
traciones y métodos de adhe-
sión. Los resultados mostraron 
que dependiendo del tipo de 
fabricación, la cantidad de VOCs 
liberados varía, pero todos pre-
sentan algún grado de riesgo. 
El estudio encontró que incluso 
después de una exposición pro-
longada, los riesgos para la sa-
lud humana son mínimos, pero 
los compuestos tóxicos tienden 
a acumularse en el cuerpo, se-
gún los autores del estudio.

Gionfriddo también explicó 

que los cambios en el sabor del 
agua, cuando ha sido dejada al 
sol, se deben a estos procesos 
químicos. “Si una botella no con-
tiene BPA, puede liberar otros 
compuestos”, dijo, subrayando 
que “nunca es una buena idea 
dejar botellas de plástico al sol 
o a altas temperaturas por pe-
riodos prolongados”. Además, 
mencionó que el uso de botellas 
de acero inoxidable y vidrio es 
una alternativa más segura.

La otra cara de la
degradación plástica
El problema de la degrada-

ción plástica no solo afecta a la 
salud humana, sino también al 
medio ambiente. Al ser expues-
tas al sol, las botellas de plás-
tico sufren un proceso de foto-
degradación, una preocupación 
creciente debido al uso masivo 
de estos productos. La cantidad 
de plásticos que utilizamos dia-
riamente está creando graves 
problemas tanto para nuestra 
salud como para el planeta.

El crecimiento bacteriano 
es otro factor a considerar, ya 
que las temperaturas cálidas 
facilitan la proliferación de bac-
terias en el agua almacenada 
en botellas plásticas. Por ello, 
se recomienda consumir agua 
fría, no solo por seguridad, sino 
también porque ayuda a regular 
la temperatura corporal en días 
calurosos.

Finalmente, si bien un par 
de sorbos de agua de una bo-
tella dejada al sol no te harán 
daño inmediato, es importante 
estar consciente de los posi-
bles efectos acumulativos. Ou 
concluye que es crucial conocer 
estos riesgos, especialmente en 
ambientes donde el agua embo-
tellada está expuesta al sol por 
periodos largos.La fotodegradación de plásticos crea riesgos ambientales y de salud

El PET al sol liberaría químicos dañinos

Estudios señalan que las botellas de plástico liberan VOCs bajo exposición solar
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Tres personas fueron captu-
radas, pero en las indaga-
ciones de la Fiscalía Sec-

cional se percataron que dos 
de ellas estaban vinculadas a la 
extorsión, dejando libre al terce-
ro, quien fue capturado acciden-
talmente.

El arresto se presentó el pa-
sado martes 25 de junio en las 
afueras del banco Davivienda, 
ubicado en la esquina de la calle 

2 con la carrera 7 en Riohacha. 
Los miembros del Grupo Antiex-
torsión y Antisecuestro (Gaula) 
de la Policía Nacional detuvieron 
a los sospechosos después de 
que recibieran el dinero que es-
taban solicitando a su víctima.

En ese momento, Leonardo 
Fabio Moreno, de 19 años, sa-
lía de la entidad bancaria don-
de realizaba una transacción 
y quedó en medio del procedi-

miento. Los funcionarios de la 
institución crediticia rindieron 
declaración sobre este cliente, 
dejándolo en libertad sin ser 
presentado en la audiencia para 
legalización de captura.

Al cierre de esta edición, las 
autoridades no han entregado 
información sobre la identidad 
de los aprehendidos, la cuantía 
suministrada y la razón de la exi-
gencia económica.

Dentro de los siete muertos 
de la masacre en Rionegro, An-
tioquia, estarían tres guajiros. 
Hasta ahora, se ha conocido la 
identidad de tres atlanticenses y 
un cartagenero, que fueron ulti-
mados con fusiles.

El comandante de la Policía 
Nacional en esa seccional, el 
coronel Carlos Martínez, mani-

festó: “Ya tenemos identificadas 
a cuatro de las siete víctimas, 
estamos en proceso de identifi-
car a las otras. Tres de ellos son 
hermanos, provenientes de La 
Guajira”.

Se conoció también que es-
tos últimos llevaban seis meses 
trabajando en la construcción 
de una vivienda, al igual que los 

restantes fallecidos en el homi-
cidio múltiple.

Los muertos identificados 
son: Luis Guillermo Canoles, 
alias "El Chamo"; Marlon José 
Páez; y Jesús García Sarmien-
to, quienes eran naturales del 

corregimiento Bohórquez en 
Campo de la Cruz, Atlántico. La 
cuarta víctima fue identificada 
como Yeisin Fontalvo Buelvas, 
de Cartagena. Hasta el momen-
to, faltan por identificar los tres 
guajiros.

Esta masacre ocurrió la no-
che del pasado martes 25 de 
junio, en una casa finca de la 
vereda Cabeceras, en el sector 
Altos del Perro, en el municipio 
de Rionegro.

Al mantenerse por tercer día 
consecutivo en el bloqueo, los 
habitantes de Uribia lograron 
hacer un diálogo con funciona-
rios de Air-e, la Gobernación, lí-
deres y gremios.

Los manifestantes alcanza-
ron las 72 horas de protesta, 
obteniendo en la mañana una 
conversación con los directivos 
de la empresa, que dejó conoci-
miento sobre sus inversiones y 
la que falta por realizar.

Además, sobre la factura-
ción que se tiene por el servicio 
de energía, presentando un bajo 
recaudo; hablaron de la revisión 
de uno de los reguladores que 
permitiría disminuir las oscila-
ciones de voltaje.

El encuentro se produjo en la 
sala de juntas del Palacio de La 
Marina, en Riohacha, mientras 
los protestantes se mantenían 
resistentes en la entrada del 
municipio.

Los representantes de la 
comunidad quedaron con res-
puestas a corto, mediano y lar-
go plazo, por parte de Air-e, muy 
similares a los que se hicieron 
hace dos años.

En la etapa final de la reu-
nión, se estableció la realización 
de mesas de trabajo, entre esas 
la primera se cumpliría el próxi-
mo 3 de julio, con miembros de 
la Comisión Reguladora de Ener-
gía y Gas, Creg.

Durante dos procedimien-
tos en junio, el Grupo de 
Caballería Mecanizado 

Juan José Rondón ha incautado 
casi tres toneladas de marihua-
na en La Guajira.

El primer caso ocurrió el pa-
sado lunes 3, cuando los milita-
res tenían un puesto de control, 
en una trocha que conduce a la 
vereda Manantialito en Barran-
cas.

Los uniformados debieron 
dispararles a las llantas del ca-
mión Ford, línea F 350, de placa 
A25AX1C, color azul; para que 
detuviera la marcha y este fue 
abandonado por sus ocupantes.

En el interior del vehículo 
tipo estacas, hallaron una serie 
de paquetes rectangulares, en-
vueltos con adhesivos, con un 
peso de 1.977 kilogramos, con-
teniendo marihuana.

Las tropas dieron con otro 
caso, esta vez el viernes 21, en 
la carretera nacional, a la entra-
da del corregimiento El Tablazo, 
municipio San Juan del Cesar.

En esta oportunidad los sol-
dados hicieron señas a un cam-
pero marca Ford, línea Explorer, 
de placa BKD - 744, color verde; 
después de huir lo hallaron más 
adelante con 1.000 kilos del 
alucinógeno.

Capturan a presuntos
extorsionistas en las afueras 
de un banco en Riohacha

Masacre en Rionegro dejaría tres guajiros entre los 
muertos

Bloqueo en Uribia alcanzó el 
tercer día consecutivo

Grupo Rondón incautó casi tres toneladas de marihuana 
en junio

Antioquia

Los hombres armados habrían llegado en motocicletas y un vehículo a perpe-
trar la masacre pasadas las 7:00 p. m. del martes 25 de junio
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Shakira dio por termi-
nada su relación con 
Gerard Piqué a media-
dos de 2022 y no fue 

hasta finales del mismo año que 
la artista logró quedarse con 
la custodia de sus hijos, Milan 
y Sasha. Desde ese momento, 
la intérprete de temas como 
La fuerte y Moscas en la casa 
comenzó los arreglos locativos 
de su mansión en Miami para 
abandonar definitivamente Bar-
celona.

El 2 de abril de 2023, la co-
lombiana selló su pasaporte 
y el de sus pequeños retoños 
rumbo a Miami, a la lujosa vi-
vienda que adecuó con todo lo 
necesario para que sus hijos no 
extrañaran su vida en España. 
En el acuerdo de separación 
quedó estipulado que los niños 
pasarían una temporada con el 
exfutbolista español, tema que 

sufrió algunas modificaciones 
con el tiempo y habiendo limado 
asperezas con Piqué.

A pesar de todo parecía ir 
viento en popa para la colom-
biana, recientemente medios 
españoles informaron que esta-
ría enfrentando problemas con 
su casa de Miami. De acuerdo 
con información revelada por el 
periodista Omar Suárez, del pro-
grama Fiesta de Telecinco, la ar-
tista está buscando cambiar de 
domicilio y no ha contado con 
suerte al vender su mansión.

Al parecer, la artista hizo las 
modificaciones en la vivienda 
que no cumplen con la norma-
tiva, por lo que ha comenzado 
a experimentar líos con hume-
dades, cañerías y malos olores 
que afectan su cotidianidad. En 
especial, en estos tiempos en 
los que afrontará fuertes lluvias 
debido a la temporada de hura-

canes que ha comenzado a azo-
tar la costa.

Pero esto no fue lo único que 
dijo el comunicador durante su 
intervención en el programa es-
pañol, ya que aseguró que en 
un audio de alguien cercano a 

la barranquillera reveló que “del 
espacio construido, lo único que 
realmente tiene valor es el terre-
no”.

Y agregó: “Está construida 
con materiales de muy baja 
calidad. Todos los baños están 

hechos por debajo del mar. Esto 
trae problemas de malos olores 
porque el agua regresa por los 
inodoros y el agua sucia de todo 
Miami entra en casa de Sha-
kira. El problema es que cada 
vez que llueve, se le meten los 
residuos, cacas y demás. Hay 
una humedad espantosa. Toda 
la mierd* de todo Miami Beach 
llega a casa de Shakira”.

Finalmente, Suárez explicó a 
sus compañeros de la mesa de 
trabajo, que para poder encon-
trar solución al problema que 
enfrenta la colombiana con su 
mansión tendría que ejecutar 
una obra de grandes proporcio-
nes. Principalmente, tendría que 
elevar los cimientos de la casa 
y construir un desagüe más 
grande del que actualmente tie-
ne, algo que no realizan todas 
las empresas dedicadas a este 
tema.

‘Una oportunidad’ es la can-
ción que se está metiendo en el 
corazón de la gente con sus in-
térpretes, Jorge Antonio Oñate y 
Javier Matta, quienes en estarán 
en la presente semana en Me-
dellín, Miami (Estados Unidos) y 
las fiestas de San Pelayo – Cór-
doba.

Los jóvenes artistas promo-
cionaron en Valledupar la can-
ción ‘Una oportunidad’ tenien-

do excelentes comentarios del 
público y el respaldo total de la 
prensa.

Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta, grabaron un video en vivo 
con esta nueva canción que muy 
pronto estará en este formato 
en su canal oficial de Youtube. 
La grabación se realizó en Casa 
Ferrandis en Valledupar, donde 
asistieron muchos seguidores y 
que aplaudieron la nueva can-

ción y un selecto repertorio que 
recordó al ‘Jilguero de América’, 
Jorge Oñate.

La agrupación actuó el pa-
sado fin de semana en una 
discoteca en Sincelejo, con un 
impresionante lleno que ratifica 
el excelente momento de Jorge 
Antonio Oñate y Javier Matta, 
quienes disfrutan de ‘Una opor-
tunidad’.

El cantautor original Fabián Co-
rrales impacta con el nuevo sencillo 
‘Ya me cansé’ que lanzó reciente-
mente con su respectivo video y es-
trenó en sus recientes conciertos en 
Santa Marta y Villanueva (Bolívar).

La canción ha gustado por su 
magistral interpretación y ese sen-
timiento que describe esta bella 

canción de la autoría de Alejandro 
Sarmiento.

Fabián Corrales y Leonardo 
‘Nano’ Farfán, siguen con su agen-
da musical recorriendo la geografía 
nacional:

29 junio:  Bucaramanga – priva-
do

30 junio: Lourdes Norte de San-

tander – público
En estas dos plazas, Fabián Co-

rrales interpretará su nuevo sencillo 
‘Ya me cansé’ que es un anticipo 
musical de su producción musical 
que lanzará a mediados del mes 
de agosto con el titulo ‘Que te gus-
te yo’, una canción del recordado 
Omar Geles.

El vallenato auténtico, ro-
mántico y parrandero de Iván 
Villazón, nuevamente regresa-
rá a la conquista de Estados 
Unidos con su tour musical ‘Un 
mundo real’ en los meses de 
julio y agosto.

Iván Villazón, quien realizó 
en el pasado mes de marzo 
ocho conciertos con sold out, 

volverá al país del norte en 
nuevos escenarios donde lo 
quieren escuchar.

La agenda de Iván Villazón y 
Tuto López es la siguiente:

Jueves 18 de julio: Orlando 
Viernes 19: Dallas
Sábado 20: Miami
Viernes 9 de agosto: New 

York 

Viernes 9: New Jersey 
Sábado 10: Houston 
Los artistas presentarán su 

nuevo álbum ‘Un mundo real’ 
que incluye canciones como 
‘Apagando focos’, ‘Un mundo 
real’ y ‘Sal un ratico’, de la auto-
ría de Omar Geles, recordando 
así a este gran compositor que 
dejó su gran legado musical.

Shakira enfrentaría una pesadilla con su mansión en Miami: 
“Cuando llueve se le meten todos los residuos”

Jorge Antonio Oñate y Javier Matta
presentan ‘Una oportunidad’ en 
Medellín, Miami y San Pelayo
(Córdoba)

Fabián Corrales, impacta con el sencillo 
‘Ya me cansé’

Iván Villazón, a la conquista de 
Estados Unidos

La colombiana tendría problemas para vender la lujosa construcción debido a un problema con las cañerías, 
afirmó la prensa española

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Shakira enfrentaría problemas con su mansión en Miami, lo que hace difícil 
que exista un comprador
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El 40% de los viajeros del mundo, 38% de los visitantes extranjeros del país y 4,8% de los turistas nacionales, 
están interesados en el turismo cultural, segmento que deja un beneficio económico promedio de alrededor 
de $300.000 millones anuales. 

 Durante la sesión del Consejo Nacional de Gestión del Riesgo, la ministra de Educación Nacional, Aurora Ver-
gara, presentó las acciones que adelanta el sector educativo en instituciones afectadas por variaciones climá-
ticas y acciones preventivas para garantizar la seguridad de los estudiantes.

El Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo des-
tinó, a través de Fontur, 
$70 mil millones para 

implementar la política de tu-
rismo cultural ‘Colombia, desti-
no turístico, cultural, creativo y 
sostenible’, que forma parte del 
Plan Sectorial de Turismo 2022 
– 2026.

De acuerdo con el vicemi-
nistro de Turismo, Arturo Bravo, 
esta inversión responde a la 
afluencia que genera la visita a 
las expresiones históricas, artís-
ticas y culturales de Colombia, 
que impulsan el turismo cultural 
en el país.

Según datos del MinCIT, 40% 
de los viajeros del mundo, 38% 
de los visitantes extranjeros del 
país y 4,8% de los turistas na-
cionales, están interesados en 
el turismo cultural, segmento 
que deja un beneficio econó-
mico promedio de alrededor de 
$300.000 millones anuales. 

En la instalación del II En-
cuentro Nacional de Turismo 
Cultural y Arqueológico en San 
Agustín e Isnos (Huila), el vice-
ministro Bravo aseguró que Co-
lombia cuenta con 1.113 Bienes 
de Interés Cultural del ámbito 

nacional; 23 manifestaciones 
en la lista de Patrimonio Nacio-
nal; 45 centros históricos de-
clarados; 22 áreas y 5 parques 
arqueológicos; 9 sitios declara-
dos Patrimonio de la Unesco; 11 
manifestaciones y 8 ciudades 
incluidas sus listas.

“La política de turismo cul-
tural e histórico propone desa-
rrollar y consolidar rutas que 
rescaten la multiculturalidad, 

biodiversidad y dinámicas so-
ciales de los territorios. Por eso, 
desde el MinCIT se han distribui-
do los recursos para fortalecer 
las apuestas culturales de los 
diversos destinos”, explicó el 
funcionario.

Por ejemplo, en la estructu-
ración y puesta en marcha de la 
ruta turística asociada a la Inde-
pendencia y la Campaña Liber-
tadora en 40 municipios de los 

departamentos de Cundinamar-
ca, Boyacá, Casanare, Arauca, 
Santander y Norte de Santan-
der, la inversión es de $2.400 
millones. 

Las actividades de turismo 
cultural en el Archipiélago de 
San Andrés, tendrá una inver-
sión de $920 millones; la reac-
tivación de la Red Turística de 
Pueblos Patrimonio y la elabo-
ración del protocolo para desa-

rrollar turismo indígena en 10 
zonas adscritas del Consejo Re-
gional Indígena del Cauca (CRIC) 
y la concertación de la ruta 
metodológica para la Consulta 
Previa de la Política Pública de 
Turismo Indígena, tendrá una in-
versión de $4.500 millones.

Álvaro Balcázar, gerente de 
Fontur, explicó que esa entidad 
“ha invertido en 33 proyectos de 
infraestructura, competitividad 
en infraestructura para el forta-
lecimiento del turismo cultural”.

“El turismo cultural es una 
expresión vibrante de nuestra 
economía popular. Es la primera 
vez en la historia del país que se 
habla del turismo arqueológico 
en un espacio de fortalecimien-
to para prestadores de servicios 
turísticos”, destacó María Catali-
na García, directora de Estrate-
gia, Desarrollo y Emprendimien-
to del Ministerio de Cultura.

En el II Encuentro de Turismo 
Cultural y Arqueológico partici-
pan más de 250 miembros de 
la cadena de valor del turismo y 
representantes de Reino Unido, 
Perú, Chile, México, Ecuador, 
España y Jamaica, además de 
operadores de varias regiones 
del país.

De las 3.006 sedes afec-
tadas por la temporada de llu-
vias entre 2022 y 2024, están 
siendo intervenidas 150 sedes 
educativas con la instalación 
de aulas y mejoramientos en 70 
municipios de 20 departamen-
tos.

Así lo hizo saber la ministra 
de Educación, Aurora Vergara, 
en el marco del Consejo Na-
cional de Gestión del Riesgo 
(CNGR), liderado por el presi-
dente Gusta Petro esta semana, 
durante el cual se presentaron 
acciones preventivas para en-
frentar el fenómeno de La Niña 
este año, así como otros even-
tos relacionados con el cambio 
climático.

Con estas obras, destinadas 
a atender las infraestructuras 
educativas afectadas por fenó-
menos naturales de variabilidad 
climática, se benefician 38.828 
estudiantes.

La inversión para estas inter-
venciones alcanzó los 63.650 
millones de pesos, mediante un 
contrato ejecutado por la Banca 
de Desarrollo Territorial, Finde-
ter.

La ministra presentó, en ese 
escenario, el balance de las ac-
ciones ejecutadas desde 2023, 

los recursos invertidos y la estra-
tegia 'Escuela Protectora y Segu-
ra', mediante los cuales se ha 
mitigado y brindado atención al 
sector educativo en materia de 
gestión del riesgo.

La alta funcionaria advirtió 
que, con base en el Decreto 
1810 de 2023, por medio del 
cual se prorroga la situación de 
Desastre Nacional, se requiere 
la asignación de 70.000 millo-
nes de pesos más para inter-
venir en las vigencias 2024 y 

2025, para 150 sedes educati-
vas rurales afectadas por la ola 
invernal.

Ob ras
Entre las obras y acciones 

que se vienen ejecutando se 
destacan las adelantadas en los 
municipios de Suárez y Rosas 
en el departamento del Cauca y 
el reasentamiento de las comu-
nidades de Pogue en Bojayá y 
Boraudo en Lloró, departamen-
to de Chocó.

Suárez: Actualmente avanza 
la ejecución de 4 mejoramien-
tos de infraestructura educativa, 
que representan una inversión 
superior a los 3.511 millones 
de pesos, para la atención de 
1.595 estudiantes de las sedes 
focalizadas.

Rosas: Se están ejecutan-
do obras en 7 infraestructuras 
educativas pertenecientes a los 
proyectos priorizados de tempo-
rada de lluvias, financiados con 
recursos de la Unidad Nacional 

de Gestión del Riesgo y Desas-
tres, con una inversión de 1.326 
millones de pesos, que benefi-
ciarán a 980 estudiantes en las 
sedes focalizadas.

Departamento de Chocó: 
Las acciones están orientadas 
al reasentamiento integral de 
las comunidades de Pogue y 
Boraudo con la construcción de 
espacios educativos pertinentes 
y de calidad para educación ini-
cial, básica y media, por valor de 
3.500 millones de pesos cada 
uno.

Acciones preventivas: Se 
activaron los protocolos para el 
conocimiento y la reducción del 
riesgo en 27 sedes educativas 
que se encuentran ubicadas en 
inmediaciones del volcán Pura-
cé, en las cuales hay 1.914 es-
tudiantes matriculados, 1.043 
indígenas y 12 miembros de 
negritudes, y que podrían resul-
tar afectadas ante una posible 
erupción volcánica.

De otra parte, las acciones 
preventivas se han extendido 
a la costa Caribe, donde hay 
114.837 estudiantes de 3.963 
sedes educativas que podrían 
verse afectados cuando inicie 
la temporada de ciclones y hu-
racanes.

MinCIT destina $70 mil millones para impulsar turismo cultural 
y arqueológico en el país

Con 63.000 millones de pesos se están atendiendo 
infraestructuras educativas afectadas por crisis 
climática

 San Agustín, Huila, es considerada la capital arqueológica de Colombia.
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Amazon anunció varias va-
cantes para contratar profesio-
nales de distintos sectores por 
un salario competitivo, pero que 
tengan los conocimientos para 
entender y trabajar con concep-
tos de inteligencia de negocios.

Esta es una disciplina que se 
centra en transformar grandes 
cantidades de datos en informa-
ción valiosa y procesable, para 
la toma de decisiones estratégi-
cas dentro de cualquier organi-
zación.

Esta práctica incluye la reco-
lección, organización, análisis y 
visualización de datos, permi-
tiendo a las empresas identifi-
car oportunidades de mejora, 
prever tendencias futuras y op-
timizar sus operaciones.

¿Por qué Amazon busca 
profesionales en

inteligencia de negocios?
Cómo se mencionó, la inteli-

gencia de negocios radica en los 
datos, los cuales son un recurso 
vital en el entorno empresarial 
contemporáneo; representan la 
base sobre la cual se construyen 
decisiones informadas y estraté-
gicas.

En Amazon, los datos son ve-
nerados y cuidadosamente ana-
lizados para perfeccionar cada 
aspecto del negocio, desde la 
cadena de suministro hasta la 

experiencia del cliente.
Así que, la empresa busca 

constantemente a individuos ca-
pacitados para interpretar estos 
datos y convertirlos en informa-
ción útil que guíe sus decisiones 
corporativas.

Esto se refleja en su página 
web, en su apartado “Encuen-
tra trabajo en inteligencia de 
negocios”, donde hay vacantes 
laborales con pagos anuales de 
hasta 200.000 dólares.

¿Qué tipo de profesionales 
busca Amazon?

Amazon ofrece una variedad 
de posiciones dentro de la cate-
goría de Business Intelligence. 
Estos puestos son destinados a 
profesionales con diferentes ha-

bilidades y enfoques, pero que 
en conjunto contribuyen a una 
comprensión integral y profunda 
de los datos. Entre estos roles 
se destacan:

Economista: en Amazon 
utilizan modelos y teorías eco-
nómicas para analizar datos y 
prever tendencias, colaborando 
con estrategias de inversión, fi-
jación de precios y expansión de 
mercado.

Analista de datos: estos pro-
fesionales recolectan, organizan 
y analizan grandes volúmenes 
de datos, proporcionando infor-
mación crucial que puede in-
fluenciar decisiones de negocio 
y el desarrollo de nuevos pro-
ductos y servicios.

Ingeniero/a de datos: res-

ponsables del diseño, construc-
ción y mantenimiento de las in-
fraestructuras de datos.

Analista de negocio: traba-
jan estrechamente con diferen-
tes áreas de la compañía para 
entender las necesidades del 
negocio, interpretar datos y re-
comendar acciones que optimi-
cen el desempeño y la rentabi-
lidad.

Analista de conocimiento 
del cliente: enfocado en en-
tender mejor a los clientes de 
Amazon a través del análisis de 
patrones de comportamiento 
y preferencias, lo que ayuda a 
personalizar y mejorar la expe-
riencia del cliente.

¿Qué ventajas tienen estos 
profesionales en el

mercado?
Por ejemplo, la razón por la 

cual Amazon busca activamente 
este tipo de profesionales radica 
en su necesidad de mantenerse 
competitivo en un mercado alta-
mente dinámico y cambiante.

La capacidad de interpretar 
grandes volúmenes de datos y 
derivar estrategias precisas per-
mite a Amazon optimizar su ca-
dena de suministro, mejorar la 
personalización de sus ofertas 
y prever demandas, entre otros 
aspectos.

Por su parte, en un entorno 

donde los datos son abundan-
tes y complejos, contar con ex-
pertos que pueden desentrañar 
y aplicar esos datos de manera 
efectiva es invaluable.

Del mismo modo, los roles en 
inteligencia de negocios no solo 
ayudan a resolver problemas 
presentes, sino que, además, 
permiten anticipar y mitigar futu-
ros desafíos, garantizando que 
Amazon como otras grandes 
empresas continúen innovando 
y liderando en su industria.

¿Cómo la inteligencia
artificial contribuye al 

desarrollo de estos
profesionales?

Un desarrollo notable en este 
campo es la integración de inte-
ligencia artificial (IA) y machine 
learning (ML) en la inteligencia 
empresarial.

Con IA, los científicos de da-
tos y analistas pueden automati-
zar procesos manuales, analizar 
grandes volúmenes de macro-
datos, y descubrir patrones ocul-
tos que las técnicas tradiciona-
les no pueden revelar.

Esto incluye capacidades 
avanzadas como el procesa-
miento del lenguaje natural, 
que permite extraer opiniones 
e información de documentos, 
correos electrónicos y transcrip-
ciones.

La carga ha sido un aspecto 
en el que los fabricantes más 
han trabajado continuamente 
en el último tiempo, lo que ha 
hecho que la media de carga ac-
tual sea de 33 wats para arriba 
y los tiempos de duración estén 
por debajo de la hora y media. 
Por lo que el sistema de carga 
rápida ya está establecido y los 
usuarios se preguntan si eso no 
puede afectar la vida útil del te-
léfono.

Sin bien esta tecnología ha 
ido mejorando con el tiempo, es 
válido que los usuarios tengan 
dudas, ya que uno de los aspec-
tos que se degrada más rápido 
de los celulares es su batería, 
que con el tiempo pierde capaci-
dad de carga y usar un sistema 
rápido, en teoría, podría acele-
rar esa afectación.

¿Qué es la carga rápida y 
cómo funciona?

La carga rápida es una tec-
nología que ha revolucionado 
la manera en que recargamos 
nuestros teléfonos móviles. 
Permite cargar la batería a una 
velocidad mucho mayor que los 
métodos convencionales, utili-
zando voltajes y corrientes más 
altos para acelerar el proceso de 
recarga. Esta innovación ha sido 
posible gracias a avances en la 

gestión de energía y sistemas 
de control térmico dentro de los 
dispositivos modernos.

La carga rápida implica re-
gular cuidadosamente el voltaje 
para proteger la batería del ce-
lular de daños durante la carga. 
Además, se monitorea activa-
mente la temperatura para evi-
tar sobrecalentamientos, que 
son uno de los principales fac-
tores que pueden deteriorar la 
vida útil de la batería a lo largo 
del tiempo.

Mitos sobre la carga
rápida

El debate sobre si la carga 
rápida es perjudicial para la 
batería ha generado diversas 
creencias que son importante 
analizarlas teniendo en cuenta 
el desarrollo de esta tecnología.

• La carga rápida de-
grada rápidamente la batería: 
Algunos usuarios temen que la 
carga rápida acelere el desgaste 
de la batería debido al aumento 
de temperatura y a la velocidad 
de carga. Sin embargo, los fabri-
cantes aseguran que los dispo-
sitivos modernos están diseña-
dos para gestionar eficazmente 
estos aspectos y proteger la vida 
útil de la batería.

• El calor generado du-
rante la carga rápida es per-

judicial: Es cierto que el calor 
puede afectar negativamente a 
las baterías de iones de litio, co-
munes en los teléfonos móviles. 
El calor excesivo puede provocar 
daños a largo plazo en la capaci-
dad de retención de energía de 
la batería. Por ello, es recomen-
dable evitar dejar el dispositivo 
bajo el sol directo o en lugares 
muy calurosos mientras se car-
ga.

Para contrarrestar estas 
creencias, los fabricantes han 
implementado sistemas avan-
zados de gestión térmica en los 
dispositivos modernos. Estas 
características regulan la tem-
peratura durante la carga rápi-
da para minimizar el impacto 

negativo en la batería. Además, 
se utilizan materiales y diseños 
que ayudan a disipar el calor de 
manera eficiente.

Los teléfonos inteligentes ac-
tuales están diseñados específi-
camente para soportar la carga 
rápida sin comprometer la vida 
útil de la batería. Esto incluye al-
goritmos adaptativos que ajus-
tan dinámicamente la velocidad 
de carga según las condiciones 
de la batería y del entorno.

Recomendaciones para 
el uso responsable de la 

carga rápida
Para maximizar la vida útil de 

la batería de tu celular mientras 
disfrutas de la conveniencia de 

la carga rápida, aquí algunas re-
comendaciones prácticas:

• Los cargadores certifi-
cados y de buena calidad ayu-
dan a mantener una carga más 
estable y segura para tu disposi-
tivo.

• Cargar el teléfono en 
lugares frescos y evitar la expo-
sición directa al sol puede preve-
nir daños por calor.

• Reserva la carga rápida 
para situaciones en las que real-
mente necesitas una carga rápi-
da, como cuando tienes prisa o 
estás en movimiento.

• Si planeas cargar el 
teléfono durante la noche, con-
sidera utilizar un cargador más 
lento para reducir el estrés tér-
mico en la batería durante perio-
dos prolongados.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

¿Qué es inteligencia de negocios y por qué Amazon 
busca estos profesionales?

La carga rápida en el celular afecta la vida útil del 
dispositivo: verdad o mentira

La empresa de comercio electrónico y tecnología tiene vacantes que ofrecen salarios de miles de dólares al 
mes

Actualmente, los teléfonos móviles pueden cargar en 30 minutos, pero se deben tener ciertos cuidados

Organizaciones de gran alcance buscan este tipo de conocimientos para resu-
mir gran cantidad de datos. 

La batería de la mayoría de celulares está diseñada para durar entre 4 y 5 
años.

La carga rápida en 
los celulares es una 

opción que ha
crecido en los

últimos años, pero 
se deben tener

cuidados para no 
afectar los 

dispositivos.
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Continúan definiéndose 
los cruces de octavos 
de final de la Eurocopa. 
Después de conocerse 

los clasificados, entre los que ya 
se encuentran España, Francia 
e Inglaterra (entre otros) este 
miércoles fue el turno de los in-
tegrantes del Grupo E, una de 
las zonas más parejas de la pri-
mera fase.

Se jugaron dos “finales”. En 
la primera, Rumania y Eslova-
quia terminaron igualados 1-1 y 
ambos lograron acceder a la si-
guiente instancia, mientras que 
en la segunda Ucrania no pudo 
con Bélgica y el empate sin go-
les los dejó eliminados, pasan-
do como segundo de la zona los 
belgas.

ESLOVAQUIA 1 -
RUMANIA 1

Eslovaquia y Rumania que-
daron a mano en el Frankfurt 
Arena y con el empate 1-1 am-
bos sellaron su clasificación a 
los octavos de final de la Euro-
copa, aunque el mejor negocio 
lo terminó haciendo el conjunto 
amarillo, que se quedó con el 
primer puesto del Grupo E por 
haber marcado más goles.

A los 24 minutos de iniciado 
el cotejo, el volante eslovaco On-
drej Duda marcó un golazo de 
cabeza para abrir el marcador y 
darle a su seleccionado la victo-
ria parcial que los dejaba como 
punteros de la zona. Sin embar-
go, a los 37 llegó el empate de 
los rumanos gracias a un penal 
convertido por Razvan Marin.

El encuentro fue entreteni-

do, con situaciones para ambos 
equipos y los arqueros Martin 
Dubravka y Florin Nita fueron 
fundamentales para evitar la 
derrota de sus seleccionados. 
Con el correr de los minutos, la 
intensidad fue bajando y los dos 
quedaron más que conformes 
con el punto.

De esta manera, Rumania 
terminó como líder con 4 puntos 

con dos goles más a favor que 
Bélgica y espera rival en octa-
vos, que podría ser Países Bajos 
o Eslovenia. Eslovaquia, en tan-
to, finalizó tercera y su oponente 
podría ser Inglaterra o España.

UCRANIA 0 -
BÉLGICA 0

Bélgica empató 0-0 con 
Ucrania en Stuttgart y también 

estará en los octavos de final de 
la Euro 2024 al quedar segundo 
en el Grupo E. Su próximo rival 
está confirmado y será Francia, 
segundo en su zona.

Las mayores urgencias en el 
partido las tenía Ucrania, que 
debía ganar para lograr la clasi-
ficación y eliminar a los belgas 
ante el empate que se estaba 
dando entre Rumania y Eslova-
quia. El gol del elenco que dirige 
Sergiy Rebrov nunca llegó y los 
de Domenico Tedesco termi-
naron celebrando el pase a la 
siguiente ronda, aún sin haber 
jugado a la altura de las expec-
tativas.

En cotejo intenso y parejo, 
ambos elencos tuvieron chan-
ces de marcar al menos un gol 
pero no fueron efectivos en los 
últimos metros. Incluso, Ucrania 
estuvo cerca de anotar el tanto 
de la clasificación con un córner 
ejecutado por Ruslan Malinovs-
kiy que el arquero Koen Casteels 
terminó salvando sobre la línea.

Con figuras como Kevin De 
Bruyne, Romelu Lukaku, Lean-
dro Trossard y Jeremy Doku, en-
tre otros, Bélgica aspira a dar el 
batacazo ante Francia para se-
guir soñando en la Eurocopa.

La Selección Colombia 
comenzó con el pie dere-
cho su camino en la Copa 
América al vencer 2-1 a 

Paraguay en el NRG Stadium de 
Houston.

Los goles de Daniel Muñoz 
y Jefferson Lerma otorgaron la 
victoria a los dirigidos por Nés-
tor Lorenzo, mientras que Julio 
Enciso anotó el tanto del des-
cuento para Paraguay. Con esta 
victoria, Colombia se posiciona 
como líder del Grupo D con tres 
puntos, gracias al empate 0-0 
entre Brasil y Costa Rica en el 
otro partido del grupo.

Colombia, que busca su se-
gundo título de Copa América 
tras haber ganado en 2001, dis-
putará su próximo partido con-
tra Costa Rica el 28 de junio en 
el State Farm Stadium de Phoe-
nix. Este encuentro se presenta 
como favorable para los cafete-
ros al comparar los valores de 
ambas plantillas. Según datos 
de Transfermarkt, la selección 
costarricense está avalada en 
21.93 millones de euros, con 
Manfred Ugalde como su juga-
dor más valioso, valorado en 7.5 
millones de euros.

Por otro lado, el plantel co-
lombiano está valorizado en 
282.9 millones de euros, siendo 
Luis Díaz, extremo del Liverpool, 
su jugador más caro, con un 
valor de 75 millones de euros. 
Esta diferencia refleja la dispa-
ridad económica entre ambas 

selecciones, ya que el valor total 
del plantel costarricense repre-
senta solo el 7.7% del valor de la 
selección colombiana.

Costa Rica ocupa la penúl-
tima posición en el ranking de 
las selecciones más valiosas de 
esta edición de la Copa América, 
una diferencia que podría refle-
jarse en el desempeño dentro 
del campo. El equipo de Gustavo 
Alfaro buscará sorprender a Co-
lombia, que necesita otra victo-
ria para asegurarse un lugar en 
los cuartos de final. Este es el 
ránking de las selecciones más 
costosas:

Brasil: 1.270 millones de 

euros
Argentina: 805 millones de 

euros
Uruguay: 480,1 millones de 

euros
EEUU: 345,6 millones de eu-

ros
Colombia: 282,9 millones 

de euros
Ecuador: 225,55 millones 

de euros
México: 204,5 millones de 

euros
Canadá: 181 millones de eu-

ros
Paraguay: 134,35 millones 

de euros
Jamaica: 94,6 millones de 

euros

Chile: 83,05 millones de eu-
ros

Venezuela: 67,6 millones de 
euros

Perú: 33,48 millones de eu-
ros

Panamá: 24,53 millones de 
euros

Costa Rica: 21,93 millones 
de euros

Bolivia: 14,58 millones de 
euros

La selección Colombia 
ya está en la sede de su 

próximo partido
La selección de Colombia lle-

gó a Phoenix, Arizona, para con-
tinuar con su preparación antes 

de enfrentar a Costa Rica en la 
segunda fecha de la Copa Amé-
rica USA 2024. El equipo, bajo la 
dirección de Néstor Lorenzo, se 
trasladó desde Houston en un 
vuelo de dos horas. Uno de los 
convocados, Jhon Lucumí, quien 
salió lesionado en el último par-
tido contra Paraguay, también 
forma parte de la delegación.

El próximo partido de la “Tri-
color” está programado para el 
viernes 28 de junio a las 5:00 
p.m. en el State Farm Stadium, 
conocido igualmente como el 
estadio de la Universidad de 
Phoenix y hogar de los Cardinals 
de Arizona. El estadio tiene una 
capacidad para 63.400 espec-
tadores, y se espera una gran 
afluencia de hinchas colombia-
nos residentes en Estados Uni-
dos.

El equipo colombiano, aloja-
do en el hotel Renaissance de 
Phoenix, Arizona, realizó su pri-
mer entrenamiento en la sede 
de la Universidad de Arizona. 
Para el día 27 de junio, los entre-
namientos continuarán en el es-
tadio donde se jugará el partido 
ante Costa Rica, con una sesión 
vespertina que incluirá el reco-
nocimiento del terreno de juego.

El miércoles 26 de junio a las 
8:40 de la mañana (hora local), 
la Federación Colombiana de 
Fútbol ofrecerá una rueda de 
prensa para proporcionar actua-
lizaciones, incluyendo el estado 
de la lesión de Lucumí.

DEPORTES

Se definió el grupo más parejo de la Eurocopa: Rumania, 
Bélgica y Eslovaquia se clasificaron a octavos de final

Luis Díaz triplica el valor total de la nómina de Costa 
Rica: esto vale la plantilla de la selección Colombia

El Grupo E finalizó con una jornada de empates que dejaron a Ucrania eliminado. Los belgas jugarán ante 
Francia en la instancia eliminatoria

El partido del 28 de junio en el estadio State Farm de Phoenix, Arizona podría definir la clasificación de la 
Tricolor a los cuartos de final de la Copa América USA 2024

Se define el Grupo E de la Eurocopa

Luis Díaz es el jugador más caro de la selección Colombia por su buen presente en el Liverpool FC
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